
 

 
 

 

 “Nuestras capacidades superan nuestras limitaciones”   AÑO XXIII         NÚM.200         OCTUBRE 2023 
 
FRATERNIDAD  CRISTIANA  DE  PERSONAS   CON  DISCAPACIDAD  DE  MADRID 

 

 

"NO SE HAN IDO DEL TODO” 
 

No se han ido del todo 

si aún podemos su risa evocar. 

Su carácter y su bondad 

no se han ido del todo. 

 

No se han ido del todo 

si algo bueno han dejado al pasar. 

Aunque hoy ya no estén más aquí, 

no se han ido del todo. 

 

No se han ido del todo 

si recordar es volver a vivir. 

Aún con lágrimas puedes decir, 

no se han ido del todo. 

 
                          (Continúa en página 2) 
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"NO SE HAN IDO DEL TODO” 
 

No es el fin de la historia, son dos lados de la eternidad. 
Ellos ahora se encuentran allá. Tu y yo debemos continuar. 
Ahora se encuentran libres. Ahora ya son felices. 
 

Lo que aquí tanta falta les hizo, donde están, hoy les sobra. 
Ya no hay sufrimiento y no existen más lágrimas. 
No hay vacío ni hay soledad. Son libres como el viento. 
 

Dios los ha recibido. A sus brazos llegaron. 
Hoy están descansando en la casa del Padre. 
Han sido recibidos, nada que temer, pues están en el cielo. 
No se han ido del todo. 
 

Piensa en ellos un momento. 
Aquí ahora, despídete, dales tu saludo. 
Perdónalos si se fueron y no se despidieron. 
Dáselos a su dueño, siempre fueron de él. 
Llora si es necesario, pero sonríele a la vida. 
 

No se han ido del todo, si nos han dejado una luz. 
Si su esfuerzo da frutos aún, no se han ido del todo. 
 

No se han ido del todo, si al pensarlo nos hacen vivir. 
Si una meta nos hacen seguir, no se han ido del todo. 
 

Y aunque duela hasta el alma, mejor dales tu último adiós. 
Si hace falta también tu perdón, deja ya que descansen. 
Ya no pierdas más tiempo, enfréntate a la vida. 
 

Todo hombre se puede morir, tú estás vivo y te toca vivir. 
Y no tengas miedo, que Dios te hace más fuerte. 
Quien ha sabido vivir, no le teme a la muerte. 
 

Yo soy la Resurrección. No se han ido del todo" 
 

 Canción de Martín Valverde. (El Equipo Diocesano) 
 

 

http://www.fraterdiocesismadrid.es/
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CIRCULAR INTERNACIONAL ABRIL 1977  DISCURSO DE APERTURA 
 (Publicado en el boletín de Noviembre de 2012) 
 

"¡ANDA YA, UTÓPICO!” 
 
El padre y su hija, de 20 años, medio 
desesperada, temen perder el tren. Han estado 
ya en dos paradas de taxi, sin éxito, y están 
corriendo hacia una tercera, cargados con las 
pesadas maletas.  
 
De repente, un coche se para al lado de ellos. 
«¿Dónde van?» A la estación de Austerlitz.», 
«Voy en esa dirección. Suban, les llevo." ¡Vaya 
suerte! El padre, sentado al lado del conductor, 
cambia con él algunas palabras y habiendo 
llegado da las gracias efusivamente a quien les 
ha sacado del apuro de manera tan amistosa. 
 
El automovilista se ha ido. La hija, después de 
apurarse con los bultos, pregunta a su padre: 
«¿Le has dado algo?--¡No!--¡Mira que eres 
tacaño!». Y ella se va a comprar diarios y 
revistas.  
 
Ahora están sentados uno frente al otro en el 
vagón. El padre, herido por la observación de 
su hija, le explica que el automovilista era 
realmente benévolo, ha hecho un gesto 
realmente amistoso, y que darle dinero habría 
sido herirlo. Pero ella se mantiene en sus trece, 
no da el brazo a torcer, y afirma que los gestos 
desinteresados "no existen", y se engolfa en 
una revista. Y da por terminada la conversación 
dejando caer esta apostilla contundente: 
«¡Anda ya, utópico!». 
 
Al leer esta pequeña noticia, la semana 
pasada, me he preguntado si al enterarse de 
nuestro Congreso, esta jovencita «a la última», 
no se hubiera sonreído por encima del hombro 
tratándonos de utópicos. 
 
¿Por qué nos hemos reunido? Para afirmar que 
es posible la cosa más desinteresada que 
existe, la cosa más gratuita que existe, la que 
no tiene sentido, ni vida, ni realidad más que 

siendo desinteresada: la Fraternidad Cristiana 
entre enfermos. 
 
Nos hemos reunido de todas partes, de Francia 
entera, en el sentido estricto de la palabra, de 
los países vecinos: Bélgica, Alemania, Suiza, 
España, Holanda, etc., y también de países 
lejanos, Dinamarca, Canadá, Polonia. Ha 
venido también el responsable de una gran 
Diócesis. 
 
Primero para convivir fraternalmente. 
 
Después, para afirmar que pueden suscitarse 
innumerables gestos fraternos en el mundo de 
los enfermos. Y no porque elegiríamos de este 
mundo para hacerla convivir fraternalmente, 
sino porque sembraremos a manos llenas el 
espíritu de Fraternidad en todos los enfermos, 
sea cual sea su condición social, sea cual sea 
su mentalidad. 
 
Creemos que esta Fraternidad elevará el 
mundo de los enfermos, le ayudará a vivir, a 
revivir, le desarrollará y que elevación no será 
una mera expresión sentimental, sino que se 
traducirá en actos reales, en servicios 
prestados, en entrega, en sacar de apuros, por 
lo tanto, reales en el plan material pero también 
reales en el plan moral, reales en el plan 
espiritual. 
 
Y si todo esto no fuera gratuito, desinteresado, 
sin preocuparse del provecho propio, no 
tendría ningún valor. 
 
Estoy viendo a mi jovencita de hace un rato, si 
estuviera en el fondo del salón, alzar los 
hombros al oírme y largar su palabrita: «¡Anda 
ya, utópico!». 
 
Si mis recuerdos son exactos, un célebre 
apóstata del siglo pasado, Renan, ha calificado 
a Cristo como «el dulce soñador de Galilea». 
Se refería a aquella expresión, que nos asusta, 

MENSAJES DEL PADRE FRANÇOIS 

FRANÇOIS 
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de algunos de los parientes de Cristo, 
expresión citada por el Evangelio: «No está en 
sus cabales». Es como decir: «Está loco». 
 
A Él también, por tanto, le han juzgado como 
utópico cuando ha dicho: «Bienaventurados los 
pobres, bienaventurados los que lloran, 
bienaventurados los pacíficos, bienaventurados 
los limpios de corazón. Amaos unos a otros».... 
y los apóstoles han seguido por esta 
trayectoria: «Llevad los unos, las cargas de los 
otros», insiste San Pablo. «Amad la 
fraternidad», dice San Pablo. «Hijitos míos, su 
mandamiento es que os améis unos a otros», 
predica San Juan. 
 
Nos encontramos en buena compañía, y 
constituye una gran alegría para nosotros el 
proclamar que nuestra Fraternidad está basada 
en Cristo. Es Él quien nos da la fuerza y las 
ganas de ir a todos nuestros hermanos viendo 
en ellos hijos de Dios; es Él quien nos ayuda a 
abrir a nuestros hermanos a la vida plena, total, 
la que desemboca en lo sobrenatural. Es Él 
quien nos une unos a otros por su caridad. 
 
Y habiéndome defendido contra esa palabrita, 
voy a contraatacar de dos maneras: 
 
I) Un utópico es aquel que es incapaz de hacer 
algo. Nuestro Señor no merece ese nombre 
porque lo que ha predicado se ha realizado. 
Los hombres han encontrado la felicidad al 
seguirlo. Su doctrina ha revolucionado el 
mundo. 
 
En lo que toca a la Fraternidad Católica de 
Enfermos «venid y ved», los hechos están ahí. 
Cinco, diez, quince años de vida fraterna entre 
enfermos de una diócesis han llegado 
realmente a ese mundo propio hasta entonces 
cerrado y en parte abandonado, ese mundo 
cerrado en su propia pena, su sufrimiento, su 
tristeza. Gran cantidad de los que se creían 
inútiles para la sociedad y para la Iglesia han 
comprendido todo lo que esas dos sociedades 
esperaban de ellos, y gracias a la Fraternidad 
C. de E., numerosas personas sanas han 
comprendido lo que podían esperar de sus 
hermanos enfermos y minusválidos. Somos 

unos realistas, gente que tienen los dos pies 
sobre la tierra y saben lo que quieren y a donde 
van. 
 
2) Soy yo ahora quien lanza a la jovencita que 
se ha burlado de nosotros la dichosa palabrita: 
«¡Anda ya, utópica!». ¿Cree usted, señorita, 
que la sociedad no puede vivir si no es por 
relaciones interesadas? En ese caso, usted se 
equivoca. 
 
Si su padre le hubiera dado quinientos o 
incluso mil francos a ese conductor ocasional, 
le hubiera herido. Todo había ocurrido en el 
plano de la amistad, y usted hubiera 
estropeado este plan para hacerlo entrar a la 
fuerza en el plan de los negocios. 
 
«Es vuestro "gracias" lo que me ha 
complacido» me decía la semana pasada una 
persona que acababa de hacerme un favor. El 
mundo ya no es tan hermoso si usted le quita 
toda fraternidad, si usted le quita su aire 
respirable y lo convierte en duro como el acero. 
Lo hace usted imposible. Está usted en las 
nubes, señorita. Baje usted a la realidad, ponga 
en práctica la fraternidad para que pueda 
vivirse aquí abajo. 
 
Estamos aquí para vivir realmente la 
Fraternidad, para comprenderla mejor, para 
llevarla después más eficazmente al mundo de 
los enfermos. Dios, el mayor realista que 
existe, lo quiere. Con Él y por Él, nosotros 
también lo queremos. 

 

 
 

(Texto seleccionado por el Equipo Diocesano) 
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PEDIR PERDÓN  

NO ES SUFICIENTE 
 

En los últimos años las disculpas se han 
prostituido. Se han vuelto tan comunes que se han 
vaciado de significado y, por ende, han perdido su 
poder reparador. Imbuidos en una sociedad que se 
agravia y ofende por todo, las disculpas se han 
convertido en una especie de “bandera blanca” 
que se alza cuando se considera necesario para 
evitar males mayores, generalmente a uno mismo.  
 

 
 

Pedir perdón se ha convertido en un acto vacuo al 
que recurren desde políticos corruptos hasta 
celebridades insensibles para lavar su imagen. Un 
trago amargo que deben soportar, un corto 
viacrucis que deben emprender para que todo 
vuelva a ser igual. Por desgracia, esa actitud 
también se extiende a la sociedad, llegando a 
permear incluso nuestras relaciones más 
cercanas. 
 

Aunque quizá lo peor de todo es que se da por 
hecho que detrás de la disculpa debe llegar el 
perdón. En el imaginario popular se ha asentado la 
idea de que una vez que el ofensor pide disculpas 
se deshace de toda responsabilidad y lava sus 
pecados. De esta forma, pretender el perdón se 
convierte en muchos casos un segundo acto de 
violencia contra la víctima. 
 

Mientras el ofensor se lava las manos, la víctima 
que no logra perdonar puede ser vista como una 
persona poco comprensiva y rencorosa. Y 
tampoco faltarán las presiones veladas para que 
“pase página” y perdone ya que, a fin de cuentas, 
el ofensor se ha disculpado.  
 

Sin embargo, las disculpas y el perdón no tienen 
que ir necesariamente de la mano. Ni en el ámbito 
público ni en el privado. 
 

En el reino de la disculpa no-disculpa. 
 

Un estudio desarrollado por psicólogos de la 
London Business School descubrió que 
disculparnos no es tan eficaz como pensamos y 
que a menudo sobreestimamos el valor de unas 
disculpas. De hecho, pedir disculpas no es 
suficiente, sobre todo cuando estas no provienen 
de un arrepentimiento sincero y una reflexión 
profunda sobre el error cometido. Y normalmente 
esa falta de sinceridad y ausencia de 
remordimiento se intuyen. 
 

Muchas disculpas no contienen nada que huela a 
disculpa. “Pido disculpas si alguien se sintió 
ofendido” es el emblema de la disculpa no-
disculpa, convirtiéndose en otra manera de decir: 
“lamento que seas tan sensible”.  
 

“Lamento que mis palabras hayan sido 
malinterpretadas” es otro intento de disculpa 
bloqueado por un ego demasiado grande como 
para reconocer el error cometido, aunque sea solo 
a nivel comunicativo. 
 

Ese tipo de disculpas no muestran contrición por el 
error ni preocupación por el daño y ni siquiera 
reflexión sobre las consecuencias del acto. De 
hecho, en ocasiones la única reflexión que realizan 
algunos ofensores versa sobre el precio que tienen 
que pagar si no piden disculpas. 
 

Pedir disculpas no es hacer borrón y cuenta 

nueva. 
 

Partamos de un supuesto: perdonar es 
beneficioso. No solo porque puede ayudar a 
redimir a la persona que se equivocó, sino porque 
libera a la víctima del peso de emociones como el 
resentimiento, la ira o el rencor. 
 

No perdonar nos condena a un estado de tensión 
interior que termina afectando nuestra salud física 
y mental. Perdonar nos hace bien, no porque la 
otra persona merezca perdón, sino porque 
merecemos liberarnos de esa carga.  
 

PARA REFLEXIONAR 
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Pero el perdón intelectual sirve de poco. Perdonar 
es un acto íntimo que debe nacer del corazón, 
como la disculpa auténtica. Eso significa que el 
perdón no puede ser impuesto socialmente. 
 

Y sin embargo todavía hay personas que dan por 
hecho que las disculpas deben ir proseguidas del 
perdón. Esas personas no dudan en expresar su 
indignación por la incapacidad de las víctimas para 
perdonar y admitir unas disculpas incompletas, 
exculpatorias y, francamente, arrogantes. Muchas 
de esas personas terminan empatizando más con 
el ofensor que con su víctima. 
 

“Perdónalo, pobrecillo”, “ya se ha disculpado, 
perdónalo” o “es demasiado joven  o viejo o 
despistado, no le guardes rencor”… Con este tipo 
de frases se empatiza con el ofensor poniendo a la 
víctima contra la espada y la pared, casi 
obligándola a dejar pasar algo que todavía no 
puede aceptar y mucho menos perdonar. 
 

De hecho, en ocasiones el perdón inmerecido por 
unas disculpas incompletas añade una capa de 
mal adicional sobre el daño original. Pone el sello 
de la permisividad en acciones que merecen una 
repulsión clara, tanto a nivel personal como social. 
 

Hay que tener claro que pedir disculpas no exime 
a la persona de su responsabilidad o del deber de 
reparar el daño causado. Pedir perdón no es hacer 
borrón y cuenta nueva, pretendiendo que no ha 
pasado nada porque “las únicas acciones 
correctas son aquellas que no exigen explicación 
ni disculpa”, como dijera Red Auerbach. Ni las 
disculpas ni el perdón son un cheque en blanco al 
portador. 
 

Los ingredientes que no pueden faltar en 

una disculpa sincera. 
 

Para que unas disculpas tengan posibilidades de 
ser aceptadas, decir “lo siento” no es suficiente. En 
la tradición judía, por ejemplo, la regla de Yom 
Kippur exige que el ofensor ofrezca sus disculpas 
sinceras tres veces si desea ser perdonado. De 
hecho, el Día de la Expiación es el más sagrado 
del año judío y se aprovecha para expresar un 
arrepentimiento sincero, de corazón. 
 

En su cultura, herir a otra persona sin disculparse 
equivale a duplicar la ofensa, añadiendo a la 
crueldad el pecado de la insensibilidad. Por esa 
razón, saben que para pedir disculpas es 
necesario confesar el error, arrepentirse de lo mal 

hecho y resolver no volver a comportarse de esa 
manera. 
 

La Psicología les da la razón. Ante todo, una 
disculpa debe partir del consentimiento mutuo ya 
que muchas veces se da por sentado que la otra 
persona quiere escuchar nuestro arrepentimiento, 
cuando muchas veces no está preparada para 
ello. En esos casos, “obligarla” a escuchar las 
disculpas puede ser un segundo acto de violencia. 
 

Un estudio llevado a cabo en la Universidad 
Estatal de Ohio reveló que la disculpa perfecta 
debe tener tres ingredientes. Primero, debe ser 
una expresión de arrepentimiento auténtico, 
expresando lo que sentimos cuando nos damos 
cuenta de lo que hicimos. También debe implicar 
el reconocimiento de la responsabilidad y el daño 
causado al otro, así como una oferta para reparar 
el daño, ya sea material o simbólica – o al menos 
el compromiso de no volver a hacerlo. 
 

De hecho, pedir perdón es el último paso cuando 
nos disculpamos. Quizá la persona a quien 
herimos no esté lista para perdonar. Está en su 
derecho. Y no pasa nada. Lejos de presionarla 
para obtener el perdón, lo mejor es mostrarse 
comprensivos y preguntarle si podemos hacer algo 
más para que se sienta mejor y puedan 
perdonarnos. 
 

Para que unas disculpas sean válidas, tienen que 
transmitir poder a la persona agraviada. Así podrá 
perdonar. Si la persona que cometió la ofensa 
mantiene una actitud arrogante y de superioridad, 
es probable que la víctima no le perdone. 
 

De hecho, una disculpa genuina debería ser un 
momento de conexión especial en el que las almas 
se tocan en su extrema vulnerabilidad mientras 
desnudan sus emociones. El objetivo de la 
disculpa es reparar el daño que se le hizo a la 
relación y restaurar la confianza, no salir bien 
parados. Deberíamos recordarlo la próxima vez 
que intentemos justificar a quien cometió la ofensa 
o presionar a su víctima para que le perdone. 
 

Jennifer Delgado Suárez/Rincón de la psicología. 
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 ANA DEL CAMPO  
 

 

AQUÍ ESTOY, ENVÍAME 
 

Señor, me da miedo lo desconocido, 
Me veo insignificante y débil, 
Pero me fío de Ti, que me amas 
Y has querido contar conmigo  
Para llegar al corazón de otros. 
AQUÍ ESTOY, ENVÍAME 
 
Tú me muestras la Iglesia entera, 
Mucho más allá de lo que alcanzo a ver. 
Señor, quiero ayudar a que tu Evangelio 
Siga sanando la dignidad herida 
De tantas personas en el mundo. 
AQUÍ ESTOY, ENVÍAME. 
 
Tú puedes hacer de mi 
Un cristal que te transparente 
Ante quienes no te conocen,  
Ante quienes sufren la injusticia, 
El dolor, la enfermedad, la pobreza, 
El hambre de pan, el hambre de Vida. 
AQUÍ ESTOY, ENVÍAME. 
Amén 
 
APARTA DE MÍ 
Señor, te suplico que apartes de mí  
Cuanto me arranca, separa y aleja de Ti y a Ti 
de mí. 
Aparta de mí lo que me hace mezquino. 
Lo que me hace seco, 
Lo que me hace rígido, complicado, abatido, 
Lo que me hace indigno de que me visites, 
Me corrijas, de que me ames y me quieras 
bien. 
Compadécete de mí, Señor, 
Compadécete siempre de mí 
Y aparta de mí todo aquello  
Que me impide verte, oírte, 
Gustarte, sentirte, tocarte, 
Tenerte presente y disfrutar contigo 
 

(Pedro Fabro,  S.J. ) 

 
 

 

ECHA LAS REDES 
 
Desde que Tú te fuiste no hemos pescado 
nada. 
Llevamos veinte siglos echando inútilmente 
las redes de la vida, y entre sus mallas solo 
pescamos el vacío. 
Vamos quemando horas y el alma sigue seca. 
Nos hemos vuelto estériles lo mismo que una 
tierra cubierta de cemento.    
¿Estaremos ya muertos?  ¿Desde hace 
cuántos años no nos hemos reído? 
¿Quién recuerda la última vez que amamos? 
 
Y una tarde Tú vuelves y nos dices: “ Echa la 
red a tu derecha, atrévete a confiar, 
Abre tu alma, saca del viejo cofre las nuevas 
ilusiones, dale cuerda al corazón, 
Levántate y camina”. Y lo hacemos solo por 
darte gusto, 
Y de repente, nuestras redes rebosan de 
alegría, nos resucita el gozo 
Y es tanto el peso de amor que recogemos 
que la red se nos rompe cargada  
De ciento cincuenta esperanzas. 
 
¡Ah, Tú, fecundador de almas: llégate a 
nuestra orilla, 
Camina sobre el agua de nuestra indiferencia,  
Devuélvenos, Señor, a tu alegría. 
 

 (José Luis Martín Descalzo) 
 

 

UN RATITO CON EL SEÑOR 
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ASAMBLEA DIOCESANA (24/06/2023) 
 

 
 

Como todos los años, al finalizar el curso se 
celebró el pasado 24 de junio la Asamblea 
General, en la Parroquia de Santo Domingo de 
Guzmán. Nos juntamos 8 personas, por lo que la 
reunión la tuvimos en una de las salas, en vez de 
en el salón. 
 

Como en cada reunión, empezamos la 
Asamblea con la Oración “Ya se acaba el curso”, 
ofreciéndole al Señor todo lo que hemos 
aprendido durante el curso, nuestro trabajo,  
cansancio, dudas, fracasos y éxitos. 
 

Se aprobaron tanto el Acta de la Asamblea 
anterior celebrada el pasado 22 de Septiembre 
de 2022, así como las cuentas del ejercicio. 
 

Se pusieron en común las actividades realizadas 
durante el curso, con las actuaciones del grupo 
El Candil, Club Impro y Coro Esperanto, y 
destacando la peregrinación a Barcelona, así 
como la primera participación de la Frater en la 
feria del voluntariado. 
 

En Julio, Frater España celebrará la Asamblea 
General para la elección de nuevo responsable, 
ya que Enrique Alarcón ha cumplido los 6 años 
posibles. 
 

Como siempre, durante toda la Asamblea hubo 
una total participación por parte de todos los 
asistentes en un ambiente cordial, distendido y 
alegre. 

Texto y foto: David García  

ASAMBLEA GENERAL (5-9/07/2023) 

El día 7 de julio (San Fermín) de 2023 se 
celebraron en el Hotel Puerto de Segovia 
Asambleas Generales de Frater, tanto ordinaria, 
por la mañana como extraordinaria por la tarde. 
La XLIV Asamblea General Ordinaria, tenía 
como lema: "Reunidos para seguir haciendo 
caminos de Fraternidad". Con la presencia de 
casi todas las diócesis españolas fraternas. Se 
aprobaron tanto el balance económico como la 
memoria social presentados por el Equipo 
General saliente. 
 

Entre los saludos previos acudió personalmente 
Luis Manuel Romero, que es el sacerdote 
encargado por la Conferencia Episcopal 
Española para coordinar la tarea sinodal. Al final 
de sus saludos nos dijeron Enrique Alarcón y él, 
que los dos estaban invitados por el Papa a ser 
parte de los 70 no obispos que participarán, si 
Dios quiere, en Roma personalmente en octubre 
2023, en las sesiones del Sínodo 2023, por 
deseo expreso del Papa. También estuvieron 
presentes como invitadas las Presidentas de la 
HOAC (Hermandad Obrera de Acción Católica) y 
de la JEC (Juventud Estudiante Católica). Y por 
vía telemática saludaron varias personalidades 
entre las que estuvo el Presidente de Cocemfe. 
 

La alegría por estas designaciones impregnó 
toda la Asamblea.  Al final nos dieron para que 
compartiéramos con nuestros fraternos, tanto la 
"Memoria Social de Frater España 2021/2023", 
como: "La huella del Camino. Rostros, palabras 
y caminos en Fraternidad". Que deberemos ir 
pasando a todos en las convivencias, pues 
forman parte de nuestra historia familiar fraterna. 
 

Y por la tarde era la Asamblea General 
Extraordinaria, donde teníamos el deber de 
elegir a un fraterno o fraterna que estuviera 
dispuesta a ser responsable de un Equipo 
General y fuera nuestro Responsable General. 
 

Se presentó Marisol García de Burgos a la que 
votamos afirmativamente, todos los presentes. A 
continuación, nos presentó el Equipo General 
que le acompañaría los próximos cuatro años. 
José María y Rosa de Cataluña, Basi de 
Segovia, y Francisco de Burgos como nuevo 

REPRESENTACIÓN 
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Consiliario. A Francisco le dio a conocer dos 
meses antes la Frater y al Padre François. Le 
encantó el mensaje y lo asumió totalmente con 
emoción. 
 

 
Texto : José Manuel Rodríguez de Robles. 

ASAMBLEA DIOCESANA (23/09/2023) 
 

Al inicio del curso y antes de la primera 
convivencia, como todos los años, se celebró el 
pasado 23 de septiembre la Asamblea 
Diocesana Ordinaria, en el salón de la Parroquia 
de Santo Domingo de Guzmán. En total nos 
juntamos 7 fraternos. 
 

 
 

Como en cada reunión, empezamos la 
Asamblea con la Oración “Ayúdame a ser el 
mejor reflejo de Tí”, invitándonos a ser más 
bondadosos, generosos y compasivos, poniendo 
nuestro futuro en las manos del Señor. 
 

Se aprobó el Acta de la Asamblea Ordinaria del 
pasado 24 de junio y se presentaron posibles 
fechas de convivencias y actividades para el este 
nuevo curso: 8-Octubre, 5-Noviembre, 3-
Diciembre (al ser el día de la discapacidad, se 
celebrará la Eucaristía en la Basílica de la 

Concepción, televisado por 13tv), 14-Enero, 4-
Febrero, 3-Marzo, 7-Abril, 12-Mayo (se señala la 
posibilidad de realizar la convivencia en el Retiro) 
y 9-Junio (se intentará contar con el grupo El 
Candil, Club de la Impro y Coro Esperanto. 
 

José Manuel hizo un resumen de la Carta de 
Amigos del Equipo General, en la que se nos 
invita a formar equipos. Se intentará refundir los 
equipos del barrio del Pilar y de Sanchinarro. 
Asimismo, hay que nombrar a algún fraterno 
para el Consejo Pastoral. 
 

FRATER ESPAÑA TENDRÁ PRESENCIA EN 

LA ASAMBLEA DEL SÍNODO 
 

FRATER estará representada en la 16ª 
Asamblea General Ordinaria del Sínodo de 
Obispos (Sínodo de Sinodalidad) por Enrique 
Alarcón que tendrá lugar en Roma del 4 al 29 de 
octubre de 2023. 
 

Al mismo iniciarse el proceso sinodal impulsado 
por el Papa Francisco, FRATER (Movimiento 
especializado de Acción Católica en el mundo de 
la discapacidad) puso en marcha una Comisión 
que trabajara esta pastoral. Materiales de 
formación, comisiones generales, encuentros 
con otras entidades… dieron un primer foro con 
la presencia de Enrique Alarcón en septiembre 
de 2022 en Roma para trabajar sobre 
sinodalidad y discapacidad. Ahora se da un paso 
más al ser convocado entre los primeros 
cristianos laicos a participar con voz y voto en 
este Sínodo que tantas esperanzas generan 
entre nosotros. FRATER estará representada en 
la 16ª Asamblea General Ordinaria del Sínodo 
de Obispos (Sínodo de Sinodalidad) por Enrique 
Alarcón que tendrá lugar en Roma del 4 al 29 de 
octubre de 2023. 
 

Al mismo iniciarse el proceso sinodal impulsado 
por el Papa Francisco, FRATER (Movimiento 
especializado de Acción Católica en el mundo de 
la discapacidad) puso en marcha una Comisión 
que trabajara esta pastoral. Materiales de 
formación, comisiones generales, encuentros 
con otras entidades… dieron un primer foro con 
la presencia de Enrique Alarcón en septiembre 
de 2022 en Roma para trabajar sobre 
sinodalidad y discapacidad. Ahora se da un paso 
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más al ser convocado entre los primeros 
cristianos laicos a participar con voz y voto en 
este Sínodo que tantas esperanzas generan 
entre nosotros. 
 
FRATER estará representada en la 16ª 
Asamblea General Ordinaria del Sínodo de 
Obispos (Sínodo de Sinodalidad) por Enrique 
Alarcón que tendrá lugar en Roma del 4 al 29 de 
octubre de 2023. 
 
Al mismo iniciarse el proceso sinodal impulsado 
por el Papa Francisco, FRATER (Movimiento 
especializado de Acción Católica en el mundo de 
la discapacidad) puso en marcha una Comisión 
que trabajara esta pastoral. Materiales de 
formación, comisiones generales, encuentros 
con otras entidades… dieron un primer foro con 
la presencia de Enrique Alarcón en septiembre 
de 2022 en Roma para trabajar sobre 
sinodalidad y discapacidad. Ahora se da un paso 
más al ser convocado entre los primeros 
cristianos laicos a participar con voz y voto en 
este Sínodo que tantas esperanzas generan 
entre nosotros- 

Texto: Equipo General. 

 

 

 

 

DERECHOS SOCIALES. 

LAS LEYES FEAS DE ESTADOS 

UNIDOS. (II) 
 

El historiador Brad Byrom señaló que las leyes 
feas se han aplicado de manera desigual y rara 
vez, y la policía las ha ignorado. El primer arresto 
registrado relacionado con leyes feas fue el de 
Martin Oates en San Francisco, California, en 
julio de 1867. Oates fue un ex soldado de la 
Unión durante la Guerra Civil Estadounidense.  
 

Las feas leyes no restringían las actuaciones de 
las personas con discapacidad con el fin de 
entretener o provocar disgusto, sino que 
restringían a las personas con discapacidad de 
mezclarse con el público en general. 
 

El uso de las feas leyes para controlar el uso de 
los espacios públicos por parte de las personas 
con discapacidad seguía ocurriendo después de 
la firma de la Ley de Rehabilitación de 1973.  
 

Las leyes feas impedían que algunas personas 
con discapacidades físicas salieran en público. 
El racismo también desempeñó un papel en el 
establecimiento y la aplicación de leyes 
desagradables. En la década de 1860 en San 
Francisco, los inmigrantes chinos y sus 
descendientes fueron puestos en cuarentena 
ilegalmente en masa para evitar la propagación 
de enfermedades y epidemias. 
 

El último arresto registrado relacionado con una 
ley fea fue en 1974, bajo una ordenanza de 
Omaha, Nebraska. En este caso, el hombre 
arrestado no tenía hogar y el oficial que lo 
arrestó lo hizo bajo el pretexto de la fea ley ya 
que el hombre tenía cicatrices y marcas visibles 
en su cuerpo. El juez, Walter Cropper, y el 
asistente del fiscal, Richard Epstein, en este 
caso señalaron que no había una definición legal 
para feo y que el enjuiciamiento penal exigiría 
probar que alguien es feo.  
 

SOCIAL 
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El resultado fue que el fiscal de la ciudad, Gary 
Bucchino, no presentó cargos. Señaló que 
mientras la ley aún estaba activa, esta persona 
no cumplía con la definición. 
 
El erudito británico Stuart Murray argumenta que 
el "contagio civil" de la proliferación de leyes feas 
es peculiarmente estadounidense: "La 
discapacidad perturba y perturba el sentido de 
uno mismo en los contextos estadounidenses de 
maneras especiales". 
 

 
1954. La policía detiene a un discapacitado. 
 

Jacobus tenBroek (1966) argumentó que las 
limitaciones impuestas a una persona con 
discapacidad tenían poco que ver con la 
discapacidad real, sino más bien con "los 
pensamientos imaginados de la sociedad sobre 
las dificultades y los riesgos de la discapacidad". 
 
En 1975, Marcia Pearce Burgdorf y Robert 
Burgdorf, Jr. escribieron sobre las antiestéticas 
ordenanzas de mendigos en su artículo 
periodístico, "Una historia de trato desigual: las 
calificaciones de las personas discapacitadas 
como 'clase sospechosa' bajo la cláusula de 
protección igualitaria". En este artículo, se creó y 
usó el término "leyes feas", inspirado en el título 

del artículo periodístico sobre el arresto de 
Omaha en 1974. Fue un acto de defensa. 
 
La obra de teatro de John Belluso The Body of 
Bourne tiene una escena en la que Randolph 
Bourne se enfrenta en Chicago debido a una ley 
fea. Si bien se trata de un hecho ficticio, la 
descripción de la ley indica el impacto en el 
historial de discapacidad. 
 
En 1980, mientras estaba de gira por Europa, 
una artista del Lilith Women's Theatre de San 
Francisco, Victoria Ann Lewis, pronunció un 
monólogo sobre la dificultad de las personas con 
discapacidad para encontrar trabajo debido a la 
idea social de que las personas con 
discapacidad deben esconderse o ser en el circo 
Lewis creía que se le había negado la admisión 
a una escuela de teatro en la ciudad de Nueva 
York debido a su cojera. Ella notó que trataron 
de persuadirla para que tomara una posición 
detrás de escena. Sintió que esto se debía a las 
feas leyes y que no podría actuar en algunas 
ciudades. 
 
Había una conexión entre las leyes feas y los 
"esquemas de gestión de la higiene pública"    
como la segregación, la institucionalización. y la 
eugenesia,  
 
Las feas leyes tuvieron un impacto en lo que la 
sociedad considera rehabilitación. "En el 
programa rehabilitador se pretende en un 
sentido hacer desaparecer la discapacidad",... 
"hacer desaparecer a los discapacitados y con 
ellos todo lo que les falta, para asimilarlos, 
ahogarlos, disolverlos en el mayor y un todo 
social único”. A las personas con discapacidad 
no se les permitía mendigar comida o dinero en 
público para satisfacer sus necesidades como 
personas, pero era aceptable exhibirse 
comercialmente para rogar por una cura o 
salvación de su discapacidad. 
 
Las relaciones, los derechos reproductivos y el 
derecho individual a la vida también se vieron 
afectados por las feas leyes y la filosofía 
caritativa durante este período. Los formuladores 
de políticas discutieron cómo evitar que las 
personas con discapacidad se casen y tengan 
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hijos. Los formuladores de políticas sugirieron 
que esto era para evitar que los niños que 
produciría su unión contaminaran el fondo de 
herencia de la sociedad. La caridad debe "hacer 
lo que pueda para controlar la propagación de la 
maldición de la degeneración racial".  
 
Las personas involucradas con la política 
caritativa sugirieron que, si bien la eutanasia 
sería una liberación para la persona que lucha 
con sus discapacidades, también iba en contra 
de los principios morales enseñados por la 
religión.  
 

 
Años 70 Manifestación contra las leyes Feas  
 

Las derogaciones de leyes desagradables 
siguieron poco después de la aprobación de la 
Ley de Rehabilitación de 1973 y su Sección 504, 
y la aprobación de la Ley de Estadounidenses 
con Discapacidades en 1990 detuvo aún más 
cualquier posibilidad de una recreación de leyes 
desagradables. 
 
Fredman (2011) comenta: "Las personas con 
discapacidad son una minoría discreta e insular 
que se ha enfrentado a restricciones y 
limitaciones, ha sido objeto de un historial de 
trato desigual intencionado y ha sido relegada a 
una posición de impotencia política en nuestra 
sociedad, basada en características que están 
más allá del control de tales individuos y son el 
resultado de suposiciones estereotipadas que no 
son verdaderamente indicativas de la capacidad 
individual de tales individuos para participar y 
contribuir a la sociedad"..  

Fuente Academia Lab 

Enviado por Enrique Riaza 

 
 
 
 

CONVIVENCIA DE JUNIO 
 
Ya ha transcurrido un nuevo curso, tiempo de 
cercanía con los hermanos, compartiendo la fe y 
las experiencias personales. Otro curso de 
alegrías y esperanzas en común al que ponemos 
broche de oro con nuestra convivencia en "Casa 
Paca" cómo todos los meses de junio desde 
hace tantos años. 
 
Nos acompañaron nuestras hermanitas de 
Cuenca, Resu y Josefina, y echamos de menos 
a los fraternos de Segovia, Juanjo y Manuel, que 
sabemos que estaban unidos desde allí a 
nosotros. 
 

 
 

La Misa, oficiada por nuestros queridos Pater 
Javier y Leandro, fue como siempre fervorosa y 
transcurrió en el cuidado de los detalles. Así, en 
el Ofertorio, entregamos al Señor una vela hecha 
con la cera de los Cirios Pascuales de los 
cincuenta años de la Parroquia Santa María del 
Silencio y un tríptico elaborado por el Proyecto 
Naim de la Parroquia de San Ramon Nonato 
para catequesis de niños con autismo 
 
Hizo un precioso día de sol y llamaba la atención 
la belleza de las flores, ¡cuántas flores y qué 
bonitas! 
 
Compartimos mesa y comida, todo de todos, y 
todo preparado con amor. 
 
Un exquisito rato de sobremesa y vuelta a casa 
con el corazón abierto y ensanchado por todo el 
cariño recibido por cada uno de vosotros. . 

OCIO Y TIEMPO LIBRE 
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Nuestro agradecimiento a las Hermanas que 
siempre nos permiten reunirnos allí. 
 
Esperando a la siguiente... ¡Abrazos! 
 

◼ Yolanda Martínez y José Manuel 
 

 

 
 

GUIA PARA ACOGIDA ECLESIAL (VI) 
 

ENCUENTRO CON UNA PERSONA 

SORDA O CON PÉRDIDA DE 

AUDICIÓN. 
 

Qué personas puedes encontrar. 
 

La pérdida parcial o total de audición en uno o 
ambos oídos puede limitar la habilidad de tener o 
usar el lenguaje hablado y/o escrito. Aunque está 
muy extendido, el término sordomudo no es 
exacto para definir a una persona con pérdida de 
audición, pues la mayoría suelen tener un tipo de 
comunicación diferente con gestos, gutural o de 
otro tipo.  
 

Se pueden encontrar: 
• Personas con prótesis auditivas 

(audífonos o implantes cocleares). 
• Personas que hablan en un tono diferente 

o utilizan lengua de signos. 
• Personas que no entienden o tienen 

dificultad con el lenguaje hablado. 
• Personas que apuntan a su oído y 

mueven la cabeza cuando se le habla o 
mira fijamente los labios. 

•  

Qué puedes hacer. 
•  

• Hablar con un volumen normal y sin 
exagerar los movimientos de los labios. 

• Ofrecer escribir el mensaje, con frases 
cortas y vocabulario sencillo. 

• No asumir que la persona puede leer los 
labios o que una persona con prótesis 
auditiva escucha de forma normal. 

• Ponerse frente a la persona y conversar 
de modo que pueda ver la cara. 

• No cubrirse la boca al hablar. 
• Tener en cuenta que cualquier resplandor 

a contraluz de la persona que está 
hablando, o los ruidos de fondo, pueden 
interferir con la comunicación. 

• Si un intérprete está presente, hablar a la 
persona sorda, no al intérprete. 

Qué puede ofrecerles la parroquia. 
 

• Incorporar un intérprete de lengua de 
signos (si hay feligreses que usan esta 
lengua). 

• Si hay un intérprete para la liturgia, 
permitir que esté directamente al frente, 
entre la persona que está hablando y los 
feligreses sordos de tal modo que el 
intérprete y la acción litúrgica estén en el 
mismo campo de visión. 

• Procurar una iluminación apropiada 
alrededor de la persona que está 
hablando y/o su intérprete. 

• Reservar asientos sin obstáculos para la 
vista, cerca de la persona que está 
hablando y/o su intérprete. 

• Tener una buena megafonía y, si es 
posible, aparatos auditivos de asistencia 
(bucles magnéticos). 
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• Distribuir material impreso, incluyendo un 
resumen de la homilía y anuncios. 

• Publicar información sobre Misas 
interpretadas en lengua de signos y si la 
parroquia dispone de aparatos auditivos 
de asistencia. 

• Familiarizar a los que atienden los 
despachos parroquiales y responsables 
de pastoral a recibir y mandar mensajes 
de texto, en lugar de llamadas de voz, y 
facilitar un número para que estas 
personas puedan mandarlos. 

 
 
 
 
 

Ana Arroyo (┼ 23-08-2023) 
 
El pasado 23 de agosto partió hacia el Padre 
Ana Arroyo, fraterna de Carabanchel y a la que 
muchos conocerán como la esposa de Paco 
Martín, fraterno también fallecido y miembro, en 
su día, del Coro.  
 
A su hijo Javier y demás miembros de la familia 
les damos las condolencias y nos unimos en 
oración por el eterno descanso de su alma.  

 

Mari Paz Moreno (┼ 08-09-2023) 
 

Querida Mari Paz: 
¡QUÉ BIEN SÉ YO 
LA FONTE QUE 
MANA Y CORRE, 
AUNQUE ES DE 
NOCHE! 
 
Desde tu inocencia 
original, cuando 
nos conocimos por 
primera vez en el 
año 75, hasta el 
día 6 de este mes 
que hablamos por 

última vez con una ALEGRIA especial en tu 
dialogar…  nos resulta fácil compartir contigo los 
sentimientos que nos evocan en estos 
momentos. 

Queremos darte las GRACIAS del legado que 
nos has dejado con tu ejemplo. 
 

Gracias por tu confianza en nosotras por las 
confidencias regaladas de lo que de verdad 
sentías y vivías en tu interior. 
 

Gracias por mirar la oscuridad de lo que no 
entendías como posibilidad de una puerta 
abierta a la esperanza. 
 

Gracias por tu sencillez y claridad al expresar 
cómo era tu manera de escuchar, tu forma de 
observar, el modo de captar la verdad cuando tú 
veías que podía ser de otra manera. 
 

Gracias por la fe que has mostrado tener en 
María de Nazaret, en Jesús de Galilea, en la 
palabra que ha alimentado tu vida interior con 
tanta fuerza. 
 

Gracias Mª Paz por llamarnos un día con mucha 
urgencia, para decirnos que solo querías vernos 
sin ninguna otra necesidad. Cuando el cariño es 
de verdad, con naturalidad y sencillez, se actúa 
así. 
 

Gracias por aceptar la invitación de participar en 
FRATER, que como tú has expresado muchas 
veces: FRATER es para mí mi gran familia. 
 

Te agradecemos toda la entrega de tu vida, no 
es porque te hayas marchado a tu verdadera 
Casa, que también, es porque al hacer un 
recorrido de tu historia nos llega hondamente los 
valores evangélicos que has sabido entretejer en 
tu vida interior. 
 

Mª Paz, tu vida no ha sido fácil, siempre has 
buscado la luz en la oscuridad, la paz en la 
incertidumbre, la verdad en el caos, el amor en 
los olvidos…  
 

Ahora ya gozas del sueño tan deseado: la Paz, 
la Luz, la Verdad, el Amor en Plenitud… ya has 
escuchado Ven Bendita de mi Padre porque has 
llegado a tu verdadera Casa, a tu esperada 
Familia, a la Paz de tu Hogar… 
 

No te has ido, solo te has Adelantado… 
 

◼ Matilde Torres y Carmen Díaz 

NECROLÓGICAS 
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COMO UNA BRISA 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

En ocasiones, ser hermano es incluso mejor que ser un superhéroe.  

(Marc Brown) 
 

Yo soy la resurrección y la vida: el que cree en 
mí, aunque haya muerto, vivirá"  Jn (11, 17-27) 
 

Dice mi amiga Arantza que cada día tenemos 
más veladores en el cielo; pues bien, ahora se 
suma otro a ese número creciente: el de nuestra 
querida Mari Paz. 
 

Me cuesta cada vez más trabajo escribir sobre 
tantos y tantos amigos que están partiendo hacia 
el Padre en los últimos tiempos, y es que me 
aferro (nos aferramos) al mundo terrenal y 
obviamos ese otro cercano a Dios en donde su 
infinito amor estará presente toda la eternidad.  
 

Yo soy la resurrección y la vida, dice Jesús. 
Ahora Mari Paz está gozando ya de esa otra 
plena existencia en ese mundo paralelo, y a 
pesar del dolor que siento por su ausencia he de 
alegrarme por ella porque así lo creo y lo deseo.  
Mi primer contacto con Mari Paz se produjo hace 
doce años aproximadamente y por teléfono. 
Alguien me llamó para hablarme de ella como 
nueva fraterna, y puesto que vivíamos en el 
mismo barrio se suponía que habría más nexos 
de unión y empatía como así fue. Este medio de 
comunicación se convirtió en el más poderoso de 
los aliados para conocernos. Después fuimos 
coincidiendo en las convivencias, colonias, 
reuniones y, sobre todo, los domingos de 
convivencia, en los trayectos con la furgoneta 
hasta llegar a la parroquia de Sto. Domingo de 
Guzmán. Aquellos kilómetros de ida y vuelta 
estaban cuajados de buen humor por nuestra 
parte y del que hacíamos partícipes a Pepe 
Hernández Mora, África, Manolo Torrecilla, 
Amparo y otros amigos que nos acompañaban.   
 

Mari Paz era como una brisa que apenas se 
siente pero que refrescaba el alma de cuantos 
estábamos a su lado. Su vida no fue nada fácil y 
su fiel compañera fue siempre la soledad, una 
soledad no elegida, sino impuesta por las 
circunstancias de la vida pero que influyó 
positivamente en su fe y en definitiva en su 
crecimiento personal. Gracias a ella y a los 
efectos colaterales de la misma, nuestra 
protagonista supo tener otra visión de la vida, 
supo asimismo agradecer cualquier muestra de 
ayuda y cariño que se le prestara gozando de los 
pequeños instantes de felicidad en el día a día. 
 
En una ocasión me dijo que si podía llamarme 
“chache”, en alusión a su hermano fallecido hace 
bastante tiempo y que estoy seguro añoraba 
mucho. Lógicamente dije que sí.  
 
Mari Paz tuvo que hacerse a sí misma y entre 
otras cosas superar muchas sombras producto 
de su peculiar forma de vida. Su fe le ayudó a 
lograrlo. 
 
Si hay algo que marca profundamente y ahonda 
aún más su confianza en el ser humano y su 
esperanza en Dios, fue el haber conocido la 
Frater y posteriormente la Hospitalidad de 
Lourdes. La Frater  fue su familia, esa familia 
rota por la temprana ausencia de sus padres y 
por los avatares que  se producen ante un hecho 
así en una chiquilla de quince años.  
¡Cómo disfrutaba con nuestras actividades! Las 
convivencias, las colonias de verano, las 
excursiones, etc., todas llenaban su espíritu y su 
mente de buenas vibraciones, pero entre ellas 
destaco dos de muy diferente calado: la 
peregrinación a Roma en donde pudo saludar 
personalmente al papa Francisco, y la visita al 
museo del Real Madrid con bajada al césped de 
su equipo del alma.  
 

Recuerdo muchas anécdotas con ella, aunque 
me quedo con las protagonizadas por su gran 
afición a comer dulces (a sabiendas de que no 
debía hacerlo)…, las de olvidarse en algún viaje 
el suficiente número de pañales…, sus caídas 
afortunadamente sin consecuencias graves… En 
fin, cosas propias de quien ama la VIDA con 
mayúsculas.  
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Mari Paz también supo corresponder y con 
creces a esa amistad que tenía con fraternos y 
amigos, pero muy especialmente con su querido 
Nenuco (David) y Sara, Javi (el consiliario), Mari 
Cruz y Nacho, Yolanda, su amigo Iñaki de toda 
la vida, su amiga, vecina de siempre, Arancha, y 
con este servidor.  
 

Últimamente la salud no era su aliada, aunque 
nunca la oí quejarse por la adversidad. Sabía 
que en octubre entraría en diálisis y ya había 
movido los hilos para procurarse una residencia 
pública en la que pudiera recibir la atención que 
en su casa ya no era posible. Desgraciadamente 
esa residencia nunca llegó. 
 

Mari Paz ha estado poco tiempo en Frater, pero 
su recuerdo y cariño permanecerá por siempre 
en nuestros corazones. En la Navidad de este 
año echaré de menos la foto que nos 
mandábamos en la cena de Nochebuena con la 
vela encendida en signo de unión fraterna 
siempre pero más en esos momentos de 
añoranza de los seres queridos que ya no se 
encuentran físicamente entre nosotros. Esta vez 
volveré a encenderla, daré gracias a Dios por 
haber conocido a Mari Paz y pediré que no deje 
de velar por su familia fraterna. 
 

Querida Mari Paz descansa en esa Paz de los 
Justos que te has ido ganando a lo largo de la 
vida como una brisa.  

◼ Juan José Heras (el “chache”) 

 
LA FRATER SE PONE TRISTE. 

 

La mañana del 9 de septiembre nos enteramos 
inesperadamente, que Mari Paz Moreno había 
fallecido de un infarto al corazón y la noticia 
corrió veloz por todos los fraternos. Se estaba 
recuperando de una operación para que le 
pudieran hacer un tratamiento de diálisis. 
 
Mari Paz, te recordamos por muchos detalles 
amorosos. Nos recordabas a todos de quién era 
el cumpleaños, para que lo felicitáramos. Nos 
decías que debíamos comprar un ramo de flores 
y tener un recuerdo de oración por una persona 
querida fallecida y si había funeral tu querías 
participar. 
 

Te gustó mucho ir a Lourdes y creaste relaciones 
muy familiares con algunos hospitalarios. Como 
te faltaba familia de sangre ya tenías dos 
familias espirituales: la Frater y la Hospitalidad 
de Lourdes. Invitaste a algunos de la 
Hospitalidad de Lourdes a venir a la Frater, pero 
no se quedaron. Querías comunicarte con todos, 
superando cualquier dificultad. 
 

Dejaste de fumar para encontrarte mejor de 
salud y adelgazar. Tenías un carácter muy 
fuerte, y te gustaba estar alegre para los demás. 
Perteneciste muy activamente al equipo 
diocesano de Frater, primero con Linares y más 
tarde conmigo. Y colaboraste con editoriales y 
artículos en el boletín, y también buscando 
articulistas. Recordamos especialmente cuando 
Azu y tú os confirmasteis con Josito en una 
convivencia fraterna. 
 

Todos los que te hemos conocido agradecemos 
el impulso vital que nos has comunicado. 
Formaste un grupo de WhatsApp que nos 
ayudará a seguirnos comunicándonos entre 
nosotros. 

◼ José Manuel y Mercedes 

 

Queridos todos, la hermana muerte, que decía 
San Francisco, ha visitado la pasada noche del 
día 8 a nuestra querida Mari Paz, para llevarla a 
la presencia del Eterno Padre, acompañada de 
la Virgen de Lourdes.  
 

Mari Paz vivió la FRATER como su familia. Ella, 
que no tenía familia carnal por las circunstancias 
de la vida, encontró en la Frater esa dimensión 
espiritual. En medio de vuestro shock, ella se ha 
llevado vuestro amor concreto. Os rescato la 
canción que, cuando murió nuestra querida Viki, 
os dejé, porque le dio mucho consuelo a Mari 
Paz. (Portada y Editorial). 
 

Espero que también os ayude ahora, en este 
nuevo dolor para la FRATER. Un dolor sostenido 
e iluminado desde el Resucitado, y acompañado 
en el manto Maternal de la Virgen  

◼ Javier Medina 
 

Aunque ya no estés aquí físicamente, siempre 
estarás presente en mi corazón y en mis 
recuerdos. 

◼ Cristina Cardozo 
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QUERIDA NO AMIGA 
 

 
 

Mi querida no amiga del alma, cuánto te echo de 
menos, tus carcajadas, tus consejos, siempre 
enviándome fuerza. 
 

Has estado presente en mi vida 8 años y me 
dejas una huella que no se puede borrar, porque 
hemos compartido momentos únicos: en tu casa, 
en alguna terraza o en el Vips de Méndez Álvaro 
que tanto te gustaba. 
 

Nunca te rendías, siempre adelante ante las 
dificultades, y no solamente físicas. Siempre una 
palabra amable o algún gesto gracioso. Eras 
generosa y muy amiga de tus amigos, tu familia, 
como así la llamabas cariñosamente, así 
conseguiste formar un gran grupo de personas 
que te querían de corazón. 
 

Por un lado, la familia de Frater y por otro la de 
Lourdes. Yo tuve la suerte de recibir el título de 
"No amiga" al igual que David, tu "Nenuco" 
también (Los dos siempre comentábamos tus 
ocurrencias.) 
 

Siempre me escuchabas, te alegrabas con mis 
tonterías y te preocupabas por mis problemas. 
Sencillamente estabas ahí. 
 

Ahora es diferente, parece que voy a recibir un 
WhatsApp tuyo en cualquier momento, no me 
hago a la idea de no volver a verte. 
 

Pero ya habrá ocasión de encontrarnos de nuevo 
y celebrar la Vida juntas con risas y achuchones. 
 

Eres un ejemplo para mí de fortaleza, amor, 
fraternidad y fe. 
 

Tu no amiga siempre contigo. 
◼ Sara 

EN MEMORIA A MARI PAZ 
 

Hoy con pena me he enterado, 
Que una de mis grandes amigas, 
Ha tenido que marchar, 
¡qué vacío me has causado, 
qué difícil se me hace, 
hacerme a la idea de que no volveré a verte 
nunca más! 
 

Me quedo si tatachula…(como nos solíamos 
cariñosamente llamar), 
Y con una tristeza inmensa, 
Y por tantos y tantos proyectos que ya a cabo no 
podremos juntar llevar. 
Incumplidos ahí se quedan… 
 

Y por ello una espinita clavada está dentro de mi 
corazón, 
Por haberlos ido posponiendo, 
Y ahora ya no tengo ni el remedio ni la solución. 
 

Eras mi memoria histórica presente, 
Quien siempre me recordabas fechas 
importantes y momentos que hubimos de pasar, 
Cuánto te voy a echar de menos, 
Cuánto tu ausencia me va a costar. 
¿Quién me va a pedir poesías… 
quién mis escritos va a querer leer y halagar, 
quién el día de mi santo, 
por partida triple me va a felicitar? 
 

Descansa en paz mi buena amiga, 
(que se haga honor a tu nombre en esta 
ocasión), 
y que con todos los que te encuentres a ese lado 
puedas percibir también allí mucho amor. 
 

◼ Aránzazu García (Arancha) 

 

BUENOS DÍAS, BUENAS NOCHES. 
 

Hace 8 años, allá por noviembre de 2015, te 
incorporabas a la Frater para vivir tu primera 
convivencia con nosotros, y con la tontería se 
convirtió en tu Gran Familia. 
 

Tu lema era “¿quién cuida al cuidador? Y así te 
ganaste nuestros corazones. Siempre intentabas 
estar pendientes de cómo nos encontrábamos 
los colaboradores, dándonos fuerzas y palabras 
de cariño.  
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Y así se forjó una grandísima amistad. O como 
solíamos decir, una amistad incondicional y unos 
“no amigos para siempre”. Han sido 
muchíiiisimas experiencias contigo.  
 

 
 

La que más te gustaba recordar por WhatsApp 
era tu “collage” de las colonias de 2016 y 2017.  
 
En Agosto de 2016 pudisteis asistir un fin de 
semana Linares, Ana del Campo y tú. Y se 
produjo tu bautizo en el mar. Lo que para 
algunos es lo más normal, en tu caso no te 
habías bañado nunca en el mar.Y en 2017 
pudiste ir toda la colonia. ¡Tú primera colonia 
completa! Ahí nació “Nenuco”. Y siempre tenías 
un bote de colonia en tu casa. 
 
Pudiste realizar muchos sueños en la Frater: tu 
confirmación en 2017, el viaje a Roma en 2018 y 
“plantarle 2 besos” al Papa Francisco, conocer al 
Cardenal y Arzobispo Osoro,… Te atreviste a 
formar parte del Equipo Diocesano, de la mano 
de nuestro también querido Linares en 2019 y 
continuaste hasta el final. Te decías que no 
podías ser de mucha utilidad en el equipo, pero 
nos dabas alegría y ganas al resto, y durante un 
largo tiempo te encargabas de ensobrar los 
boletines. 
 
De la mano de Javier, y con la compañía de 
Antoñito o de Manuel Torrecilla, conociste la 
Hospitalidad de Lourdes. Tu otra Gran Familia. Y 
siempre decías que había que experimentarlo al 
menos una vez en la vida.  

Decías que no es malo estar solo. Lo malo es 
sentirse solo. Por circunstancias de la vida, no 
tenías familia de sangre, pero con tu tesón y tus 
ganas de vivir, elegiste no estar sola y tener 2 
grandes familias. 
 
Tu Fe y tu Amor por la Virgen, tu espiritualidad, 
tu creencia en Dios, se fue acrecentando a 
pasos vertiginosos, de tal forma que el Señor te 
vio preparada para estar con Él, antes de seguir 
sufriendo con la diálisis que empezarías en 
octubre. 
 
Han sido 8 años de convivencias de Frater, pero 
también han sido 8 años de una gran amistad, 
de cariño, de apoyo mutuo incondicional. Y no 
sólo conmigo, sino también con Sara, dándola 
apoyos, consejos y sobre todo cariño. Y hasta 
con mi madre, mi otra Mari Paz. Y también Aries. 
 
Era tu “chache benjamín” (que el honor de ser el 
“chache” lo tenía Juanjo) y siempre decías que 
ojalá hubieras conocido la Frater 2 años antes 
para haber estado en nuestra boda. 
 
Eras el calendario de la Frater y particular. 
Siempre te acordabas de los cumpleaños de 
todos, los aniversarios, fechas simbólicas de 
actividades,… 
 
Ya no habrá más “Buenos días crack” ni “Buenas 
noches no amigo”, ni “A por el lunes” o “Por fin 
viernes” o “Hala Madrid” o “Ya sé que soy 
cansina, pero es lo que te ha tocado, jajaja”, ni 
videollamadas para desahogarnos mutuamente. 
Tampoco habrá más “vetos” que tanto temías y 
que tanto nos hacían reír. Ni nuestros queridos 
achuchones 
 
Pero tampoco habrá más sufrimiento, ni más 
ingresos en el hospital, ni más caídas en casa o 
en la furgoneta. Ya todo será amor, salud, 
felicidad y paz al lado del Padre. 
 
Has sido un ejemplo de fuerza de voluntad: 
dejaste de fumar, de tomar tu querida Coca 
Cola, los dulces, distintas comidas, para así 
conseguir adelgazar y seguir con esas ganas 
locas de vivir. 
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Como siempre que se va algún ser querido de 
forma repentina, se quedan espinitas clavadas 
por las cosas que, finalmente, no pudieron 
realizarse: ir a ver a Juanjo en el coche nuevo o 
ir al Bernabéu a ver un partido juntos. 
 

Aunque no hemos podido despedirnos como 
hubiéramos querido, te fuiste por la puerta 
grande, el día de la Natividad de la Virgen, de tu 
querida Virgen de Lourdes. 
 

 
 

Como dice Matilde y la canción que te gustaba, 
no te has ido del todo, sólo te has adelantado en 
ir al otro lado. 
 

Ha pasado más de una semana desde que te 
fuiste y por fin he encontrado las fuerzas para 
escribir. Podría escribir muchas cosas, pero 
desde arriba puedes leer mi corazón. 
 

Gracias por tu amistad y tu cariño. Siempre 
estarás en mi corazón. Buenas noches, querida 
no amiga. 

◼ Tu Nenuco 
 

A MI QUERIDA MARI PAZ 
 

¡¡Qué tremenda es la vida!! 
¡¡Qué golpes nos da en un momento!! 
 

Hace unos días vi a Mari Paz en la Residencia 
que la acogió últimamente, y estaba contenta, 
me recibió sonriendo, pensando ya en ir a la 
peregrinación a Lourdes del próximo octubre y 
hablamos de lo bien que se encontraba en esta 
residencia y de muchas cosas… y de repente, 
pasados unos días, llega un WhatsApp de David: 
¡Mari Paz Moreno ha fallecido! 
 

¡Qué impresión, qué golpetazo! ¡Parece 
increíble! Corriendo llamo a David para que me 
explique, me cuente, no me lo puedo creer… 

Pues es cierto, me dice, ¡¡un infarto!! No 
reacciono, tardo en recuperarme… 
 
¡Qué vida tan dura la que ha llevado! Desde un 
principio congenié con ella, nos metíamos la una 
con la otra, pero siempre con guasa y buen 
humor. Aunque también hay que reconocer que 
a veces tenía un carácter duro y difícil. 
 
Claro que con la vida que ha llevado y tantas 
dificultades, físicas y emocionales, que ha tenido 
que superar, no me extraña nada que a veces 
sacara su carácter fuerte, aunque como digo no 
perdía el humor, bromista en cuanto sus 
circunstancias se lo permitían, y siempre 
ferviente, seguidora y forofa de su REAL 
MADRID. 
 
Su padre murió al poco tiempo de nacer ella, y 
su madre y único hermano también murieron 
pronto. ¡Qué soledad ha tenido! Y sin embargo 
todo el mundo la quería, se preocupaba de todos 
y por todos, pendiente de los cumpleaños y 
enfermedades de todos, se hacía querer… 
 
A la FRATER llegó hace algunos años; nuestra 
amiga y misionera Matilde, antigua superiora de 
su colegio le habló de Frater, y no dudó en 
incorporarse a nuestro Movimiento, ¡y con qué 
ganas lo hizo! ¡Por supuesto que todos la 
recibimos con los brazos abiertos y ella se 
entregó totalmente, hasta el punto de decir que 
éramos su familia!! 
 

Nos dio un gran empujón, fue una fuerza 
renovadora. Ella fue la que creó los grupos de 
WP que tanto nos han unido; en seguida formó 
parte de los grupos de Vida y Formación y más 
tarde formó parte del Equipo diocesano. 
 

Se nos ha ido sin avisar, estaba delicada desde 
luego y la vida que la esperaba tampoco iba a 
ser fácil, pues tendría que someterse a la diálisis, 
dejar su casa, etc. 
 

En fin, el Señor le ha pedido mucho en esta vida 
y seguro que ahora le tiene un sitio preparado 
con todo su AMOR. 
 

Descansa en PAZ, mi querida Mari Paz 
 

◼ Ana del Campo 



SECCIONES    BOLETÍN-FRATER 

 

 20             Octubre 2023 

 

A MI CUQUI 
 

Has dejado la forma de tu ausencia en mi 
corazón. Te quiero para siempre. Unidas en la 
Virgencita.  

◼ Yolanda Martínez 

 
 

 
 
 

FRATER 💫 
 

Los días pasan y no se detienen por nada, 
la vida prosigue hacía delante sin frenarse ni 
parar, 
y aunque una etapa se nos cierre, 
otra le sigue de inmediato para poder con 
nuevos ciclos continuar. 
 

Esto nos sucede ahora..., 
nos volvemos a reencontrar después de un 
descanso vacacional, 
¡¡ qué bonita señal podernos nuevamente 
saludar !!, 
y más si a ello le añadimos, 
que son 200 boletines los que juntos vamos a 
poder celebrar. 
 

Hemos compartido muchas cosas..., 
muchos sentimientos contrapuestos hemos 
habido de pasar, 
algunos buenos y otros no tanto, 
pero todos ellos siempre acompañados, juntos, 
unidos por una hermandad. 
 

FRATER, es ese apoyo incondicional, 
son esos oídos que nos escuchan, 
manos que nos ofrecen ayuda, 
y corazón que nos hace latir de manera especial. 
 

Afortunados somos los que podemos percibir 
esto, 
los que tenemos la inmensa suerte de sentir con 
el alma tanto amor, 
que esta nueva etapa que comenzamos, 
venga toda ella cargadita de mucha dicha e 
infinita paz interior. 
 

◼ Aránzazu García (Arancha) 
 

 
 

 
 

 
 
 
 

¿DÓNDE ESTÁN LAS LLAVES? 
 

 
 

Todos conocemos esta cancioncilla infantil, y 
probablemente todos la hemos cantado en 
alguna ocasión. Pero casi nadie recuerda su 
origen, su significado, y la tragedia que encierra. 
 
En 1492 Castilla tomó el Reino Nazarí de 
Granada, y como bien es conocido, esto conllevó 
la expulsión de miles de musulmanes y de judíos 
sefardíes que, con la esperanza de regresar 
algún día a su hogar, se llevaron con ellos las 
llaves de sus casas. 
 
En árabe mawt significa muerte y rihla, viaje. Si 
tuviera que unir las dos palabras y pronunciarlas 
un profano en la lengua como un andaluz del 
siglo XXI, probablemente diría algo así como 
“matarile”, o traducido “Muerto durante el viaje”. 
¿De dónde pensabais que venía la expresión 
“dar matarile”? 
 
Si analizamos la canción completa, uno no 
puede más que estremecerse pensando en 
aquellas personas, siendo expulsadas de su 

VARIAS 
 

CON OTRA PLUMA 
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hogar y aún con la llave en la mano, a sabiendas 
de que deberían cruzar el estrecho, mientras los 
niños les cantaban: 
 
“¿Dónde están las llaves?, Muerto durante el 
viaje, Muerto durante el viaje, En el fondo del 
mar, Muerto durante el viaje, chimpón”. 
 
Resulta curioso observar cómo en Palestina, 
aquellos que son expulsados de sus casas, lo 
hacen del mismo modo; llevándose las llaves, 
como la alegoría de un dolor insoportable que se 
entremezcla con la añoranza de regresar algún 
día a la tierra que les vio nacer. 
 
Quinientos años después, los mismos que antes 
murieron en el fondo del mar en su ida hacia 
África siguen hundiéndose en las aguas del 
Mediterráneo en su camino de vuelta. 
 
Quinientos años después, seguimos igual de 
ciegos, asistiendo a un constante mawt rihla, 
pero sin saber qué diablos significa. 

(Berta Muñoz) 
Enviado por Enrique Riaza 

 

 

 
 

DIONISIO RIDRUEJO 
 

Nace en Burgo de Osma(Soria) en 1912. Estudia 
la carrera de Derecho en el Real Colegio de 
María Cristina de El Escorial. En 1940 funda con 
Pedro Laín Entralgo la revista Escorial. En 1950 
obtiene el Premio Nacional de Literatura y en 
1953 el “Mariano de Cavia”.  
 
En su libro Escrito en España (1962) publicado 
en Buenos Aires, resume su autobiografía, hace 
la crítica de la situación en España y expone su 
programa político. Dionisio Ridruejo poeta y 
prosista extraordinario, hombre de admirable 
vocación ética muere en Madrid en 1975. 
 

Soria lejana 
 

Soria está allí, por donde tuerce un río  
Y unas piedras se queman y un castillo 
Ha muerto en pie y un árbol amarillo  
Será cuerpo glorioso y está el frío. 

Estuvo allí. Marchó con el hatillo  
Del pastor hacia el Sur y en el navío 
Del emigrante al mar. En su vacío  
Fue nevando el ayer lento y sin brillo. 
 

Y Soria ya no es tierra y va brotando  
De haber sido de ayer y de la nieve, 
Clara de estar lejana y ser memoria, 
 

Con sus álamos quietos escuchando, 
Sobre el Duero de luz y olvido, un leve 
Murmullo que la va creando: Soria 
 

Reloj de sonetos por un día de amor I 
 

Tu piel recién nacida se desvela, 
Como la luz, en dulce corte alada, 
Rumor de abejas y ascensión dorada,  
Sobre el amor que colma lo que anhela. 
 

Una alegría ingrávida deshiela 
Y deja libre todo en tu mirada 
Y en ti reside la mañana alzada 
Sobre ese mármol que en tu forma vuela. 
 

Entreabierta azucena difundida 
En recintos de vuelos, ave suma 
Caliente sobre el pulso del helecho, 
 

La brisa en ti me busca, y ya florida, 
Esparce el ansia de mi amarga espuma  
Con hálitos nacidos en tu pecho. 
 

Reloj de sonetos por un día de amor II 
 

La luna es sola y solamente luna  
Todo cuanto se ve, puro y extraño. 
Las torres la contienen como estaño, 
Múltiple la derraman sin fortuna. 
 

Va embebiendo las cosas y se aúna 
En la sed de la tierra todo el baño 
Como velo de amor, como el tamaño  
De un alma sola y solamente una. 
 

Y ella, esférica y toda, es mi suspiro 
Lleno de ti, mientras la luz me guía 
Con el casto temblor de tu hermosura. 
 

Me deja en tus umbrales y la miro  
Creándote también única y mía 
Como la sombra de mi voz más pura. 
 

◼ Ana del Campo 

POESÍA ERES TÚ 
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UN ATLETA DESTRUIDO POR 

EL RACISMO 
 DAVID GARCÍA 
 

João do Pulo, uno de los mejores atletas de la 
historia brasileña. João Carlos de Oliveira era un 
chico pobre... y huérfano como incontables 
brasileños. Su madre murió cuando él era muy joven 
y tuvo que empezar a trabajar, lavando coches, a la 
edad de 7 años. Desde su casa, en la ciudad de 
Pindamonhangaba, hasta el trabajo, había unos 
kilómetros, y el niño los hacía corriendo. Desde 
chiquito la vida ya le puso obstáculos. Cuando se 
convirtió en un adolescente, João conoció a Pedrão, 
un profesor de universidad especializado en 
atletismo. Entre la falta de comida en el plato, el 
servicio y el entrenamiento, el chico rompió el récord 
mundial de salto largo en la categoría Junior y se 
incorporó al ejército brasileño como cabo, lo que lo 
llevó a los Juegos Panamericanos, donde logró 
romper el récord Mundial, con unos aterradores 17 
metros y 89 centímetros en la prueba de triple salto.  
 

 
 

La actuación del joven lo llevó a los Juegos 
Olímpicos de Montreal de 1976 como uno de los 
favoritos. Sin embargo, debido a una cirugía de 
vientre, el Comité brasileño recomendó que no 
participara en las competiciones olímpicas. 
Queriendo probar que podía saltar, João insistió y 
logró saltar más de 16 metros, llevándose el bronce. 
Después de terminar la competición, ya en casa, 
pasó todos los días entrenando, perseverando en 
busca de la victoria.  
 
En 1980, ya con dos oros en los Juegos 
Panamericanos y todavía manteniendo el récord 
mundial, fue a los Juegos Olímpicos de Moscú, 
donde disputó la final, favorito, contra dos soviéticos. 

 
 
 
Fue llamado mono por los fans soviéticos y los 
técnicos de los atletas. João hizo la increíble marca 
de más de 18 metros, distancia que la gente dijo que 
era imposible. Sin embargo, los árbitros dieron nulo 
su salto, y ahí fue João, saltando una y otra vez 
haciendo un número cerca de 18. Lo anularon otra 
vez. Al final, João terminó tercero, llevándose el 
bronce, detrás de los dos soviéticos.  
 

 
 
Además de los Juegos Olímpicos, fue campeón de 
tres mundiales y fue temido por todos oponentes. En 
1981, cuando regresaba a casa, en São Paulo, 
después de un evento en Campinas, João sufrió un 
accidente de coche. Al ver tres negros dentro del 
coche, los policías que llegaron a la escena, 
arrojaron a João y los demás pasajeros a la jaula de 
vehículo policial. Pensaban que eran delincuentes, 
prejuicios típicos del racismo exacerbado que sangra 
nuestra sociedad. Después de casi un año en la UCI, 
a João le amputaron la pierna. Sin su principal 
herramienta de trabajo, sus piernas. João do Pulo 
estudió educación física y además fue elegido 
diputado estatal por São Paulo. 
 
Sin embargo, tuvo una corta carrera en política, ya 
que no pudo superar psicológicamente la pérdida de 
su pierna y la alienación del deporte. Víctima de 
depresión grave, murió solo, sufriendo de 
alcoholismo y cirrosis hepática. Murió en una 
mañana fría a finales de mayo de 1999. Su única 
fuente de ingresos era un sueldo modesto que 
recibió del ejército brasileño. 
 
El gran atleta rompió los récords mundiales, pero 
desafortunadamente, no logró saltar el principal 
obstáculo históricamente construido por el país en el 
que nació: el racismo. 
 

Joel Paviotti.(Enviado por Enrique Riaza) 

DISCA - DEPOR 
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MAIMUNA, LA GLOTONA 

(Nunca he visto la luz) 

Me llamo Maimuna Issa, pero mis camaradas me 
llaman “Maimuna, la glotona” porque es cuando 
me siento a la mesa que olvido todos mis 
problemas y preocupaciones, no sé por qué. 
 
Tengo doce años y voy a la escuela inclusiva 
Katan Jiwa, de Dosso, una ciudad de Níger, y he 
decidido hablaros un poco de mi vida, de mis 
pequeñas experiencias, aunque no tenga mucho 
que decir, espero no aburriros con ello. 
 
Primero debo deciros que soy una niña invidente 
de nacimiento, eso quiere decir que nunca he 
visto la luz. Mis amigas me dicen que soy guapa, 
muy guapa. Para mí es una cosa que no tiene 
mucho sentido porque en ningún momento me 
puedo imaginar cómo soy; de todas formas, si a 
alguien quiero parecerme es a mi padre y no a mi 
madre, que no se lo merece y no significa nada 
para mí porque no tiene corazón. 
 
Dicen que los hijos son la bendición de los 
padres, pero para mi madre soy una maldición 
porque yo era invidente cuando me dio a luz. Es 
por eso que me abandonó cuando yo tenía dos 
años y ese abandono suscita en mí muchas 
preguntas a las que no logro encontrar 
respuestas. 
 
Dicen que el corazón de una madre se parece al 
de Dios. Entonces ¿por qué me abandonó? ¿Dios 
puede abandonar a sus criaturas? Yo creía que 
un niño es fuente de vida. ¿No era yo su hija? ¿no 
percibía ninguna vida en mí? 
 
Así es que soy invidente y huérfana; mi madre 
abandonó a mi padre a causa de mi ceguera. Eso 
me provoca una inmensa tristeza, por mi padre y 
por mí. Mi padre ha estado siempre a mi lado. En 
el pueblo me inscribió en la escuela y así me dio 
la posibilidad de aprender, a tener compañeros, 
estudiar juntos, conocer las reglas de la sociedad. 
Tenía muchos amigos con los que jugaba y con 
ellos olvidaba mis preocupaciones. 

 
Antes de terminar mi relato tengo que hablaros de 
mi padre porque se lo merece. Mi padre es un 
hombre bueno, el único que me ha aceptado tal 
como soy y de él he recibido el amor de padre y 
de madre porque ha hecho enormes sacrificios 
por mí.  
 
Para que yo pudiese estudiar mi padre abandonó 
el pueblo donde vivíamos de la agricultura y de los 
animales que cuidaba y nos instalamos en casa 
de unos familiares en la ciudad de Dosso donde 
inicié una nueva vida. Él tuvo que trabajar en el 
mercado transportando paquetes y bultos de un 
lado para otro para colaborar en el funcionamiento 
de la casa hasta que encontré esta nueva familia 
que me ha acogido, Zankey Handariya, y la 
escuela que os decía donde voy todas las 
mañanas. 
 
Ahora tengo nuevos amigos y voy a trabajar en la 
escuela todo lo que pueda para que mi padre esté 
orgulloso de mí. 
 
A las personas que viven una situación parecida a 
la mía de marginación y de aislamiento por parte 
de familiares, vecinos y amigos porque nos 
consideran una maldición que nos devora, les 
diría que no se preocupen, que la acepten como 
tal. 
 
Dios, en su inmenso amor, nos ha creado así, es 
un misterio, pero también ha creado personas de 
buena voluntad que hacen todo lo que pueden, 
como mi padre, para que seamos felices y 
podamos desarrollar nuestras capacidades de 
estudio, conocimiento, trabajo, relaciones sociales 
y amor. La invidencia puede ser un hándicap, pero 
nunca una maldición. 
 
Este testimonio muestra la manera más positiva 
de entender el sentido de la vida teniendo como 
modelo el corazón de Dios. Es la misión más alta 
que se le puede confiar a cualquiera de nosotros, 
ser el corazón de Dios 

Padre Rafael Marco (Sociedad de Misiones 
Africanas; desde Níger 

 
 Enviado por YOLANDA MARTÍNEZ 

COMPARTIENDO 
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EL BIEN TAMBIÉN EXISTE 
 
 
 

 
 

 IGNACIO SANCHO 
 

NELSON MANDELA  
CONTRA EL APARTHEID (I) 

 

 
 

Nacido en 1918 en un pueblo de Sudáfrica, 
fallecido en Johannesburgo en 2013, fue un 
abogado, activista contra el apartheid, político y 
filántropo sudafricano. Presidió el país en el que 
nació de 1994 a 1999 siendo el primer mandatario 
de raza negra que encabezó el poder ejecutivo y el 
primero en ser elegido por sufragio universal en su 
país. 
 
Su gobierno se dedicó a desmontar la estructura 
social y política heredada del apartheid 
combatiendo el racismo institucionalizado, la 
pobreza, la desigualdad social y la promoción de la 
reconciliación. Fue nacionalista africano y marxista. 
Presidió el Congreso Nacional Africano (CNA) y fue 
secretario general del Movimiento de Países No 
Alineados. 
 
Estudió Derecho en la Universidad de Fort Hare y 
en la Universidad de Witwathersrand. Se involucró 
en la política anticolonialista. En su ejercicio como 
abogado fue arrestado varias veces por actividades 
sediciosas y fue juzgado por traición a causa de su 
actividad en el CNA. Entró en secreto en el Partido 
Comunista Sudafricano y fue parte de su comité 
central. Él estaba a favor de las protestas no 
violentas, pero fundó y comandó durante algún 
tiempo una organización guerrillera a raíz de lo cual 
fue arrestado y juzgado por conspiración para 
derrocar al gobierno por lo que fue sentenciado a 
prisión perpetua estando encarcelado durante 27 
años en tres prisiones diferentes. Fue excarcelado 
en 1990 en medio de una gran convulsión social en 
su país.  

 
 
 
 
 
Intervino en las negociaciones políticas con 
Frederik de Klerk para abolir el apartheid y 
establecer las elecciones generales de 1994 en 
las que lideró al CNA en el triunfo en las urnas. 
Durante su gobierno de unidad nacional invitó a 
otros partidos a unirse a su gabinete. Se promulgó 
una nueva Constitución, creó la comisión para la 
verdad y la reconciliación para investigar las 
violaciones a los derechos humanos cometidas 
durante el apartheid. Se tomaron medidas para 
una reforma de la propiedad de la tierra, para 
combatir la pobreza y para ampliar los servicios de 
salud. Fue mediador internacional en conflictos y 
cuando se retiró de la política se dedicó a hacer 
obras de caridad a través de la Fundación 
Mandela. 
 
Sus críticos le acusaron de ser comunista y 
terrorista, aunque se ganó el reconocimiento 
internacional por su activismo. Recibió el Premio 
Nobel de la Paz, la Medalla Presidencial de la 
Libertad y el Premio Lenin de la Paz. En Sudáfrica 
es amado y respetado. Se le llama también padre 
de la nación sudafricana.  
 
Si entramos más a fondo en su vida podemos 
apreciar que desde su infancia dedicó buena parte 
de su tiempo a los estudios. La señorita que le dio 
clase en la educación primaria le ponía a cada 
alumno un nombre en inglés. Esto era fruto de la 
educación de corte británico que se impartía en 
aquel entonces. A Mandela le dijo que a partir de 
ahora se iba a llamar Nelson y nadie más supo el 
porqué. 
 
A la edad de 9 años falleció su padre y fue a vivir 
con un matrimonio amigo que asistía a los 
servicios religiosos todas las semanas por lo que 
el cristianismo se convirtió en una parte 
importante de su vida. Veremos cómo esto le 
afecta en su vida adulta. Igualmente le afecta su 
afición al estudio de la Historia africana que se 
inicia en esta época. Él consideraba a los colonos 
europeos más como benefactores que como 
opresores. Unos años después fue a un instituto 
para estudiar la educación secundaria. El plan de 
estudios era occidental, más concretamente 
inglés. Aprobó todas las asignaturas y se 
matriculó en la Universidad de Fort Hare para 
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estudiar Derecho. Antes de poder graduarse fue 
expulsado por participar en una protesta. Por este 
motivo vuelve a casa para descubrir que le han 
arreglado un matrimonio, decisión con la que no 
está de acuerdo, por lo que huye a la ciudad de 
Johannesburgo donde encuentra trabajo como 
celador nocturno en un complejo minero. Al poco de 
comenzar, sus jefes se enteran de que es un 
prófugo (que ha huido de su casa para no casarse 
con quien no quería) por lo que le despiden. 
Mandela, entonces, entra como aprendiz en una 
firma de abogados. Durante casi toda su vida tuvo 
pendiente acabar las asignaturas que le quedaban 
de la carrera. Incluso fue abogado sin tener 
terminados los estudios de Derecho, pero es cierto 
también que aprobó la capacitación profesional 
para poder ejercer (1953).  
 
Durante esta época conoce a simpatizantes del 
Congreso Nacional Africano (CNA). Un judío 
comunista fue su primer amigo de raza blanca. 
Participa en reuniones de los comunistas de los que 
le impresiona el trato igualitario que dispensan a 
sudafricanos de origen europeo, africanos bantúes, 
hindúes y mestizos. No se inscribe en el partido 
porque sus miembros, todos, tienen ideas ateístas 
mientras que él sigue siendo cristiano. ¿Fue 
Mandela comunista? Lo veremos conforme se 
desarrolle su vida. En este momento él piensa que 
los conflictos sociales en Sudáfrica no los ocasiona 
la lucha de clases, como dice el comunismo, sino el 
racismo. 
 
En 1943, a los 25 años, retornó a Johannesburgo 
para convertirse en abogado y, sabiéndolo o no, 
esto le iba a abrir las puertas del mundo de la 
política. En la universidad había sido el único 
estudiante de raza negra de la clase por lo que 
sufrió discriminación, pero también sirvió para 
fraguar grandes amistades entre europeos de ideas 
liberales y comunistas, judíos e hindúes. Es así 
como se une a las filas del CNA donde respaldará 
la idea de crear un frente juvenil para contrarrestar 
la opresión. Se crea la Liga Juvenil del CNA.  
 
Al año siguiente, 1944, contrajo matrimonio con 
Evelyn, una chica del CNA que se preparaba para 
ser enfermera. Con ella tuvo dos hijos, que no 
sobrevivirían a Mandela, y compartieron 13 años de 
sus vidas. Fue la primera de las tres esposas que 
tuvo.  
 
En 1948 hubo elecciones generales en Sudáfrica y 
solo podían votar los ciudadanos de raza blanca. 

Dos partidos políticos se repartieron la mayoría de 
los votos, los cuales se fusionaron en uno solo 
llamado Partido Nacional, una institución 
marcadamente racista que practicaba y fomentaba 
la segregación con una nueva norma que adquiría 
popularidad que se llamaba apartheid. Mandela 
ganaba influencia en el CNA, partido proscrito. 
Preparó acciones contra el apartheid en forma de 
huelgas y boicots, actividades que nuevamente no 
le dejaron terminar su último año de carrera por lo 
que no se pudo graduar. En cuanto al CNA, 
Mandela accedió a su comité ejecutivo. Al final, 
con la Unión Soviética como segunda potencia 
mundial y con el ambiente de comunismo que se 
respiraba entre el CNA, Mandela comenzó a 
interesarse por los escritos de Marx, Engels, Lenin 
o Mao Ze Dong. Al tiempo que adoptó el 
materialismo dialéctico. Si Mandela es 
considerado como comunista, lo es en atención a 
esta etapa de su vida. El CNA se decide en 
principio por una política de resistencia no violenta 
inspirada en el Mahatma Gandhi. Mandela da un 
discurso ante 10.000 personas y al poco es 
arrestado y se le condena a no asistir a reuniones 
públicas y a no poder hablar con más de una 
persona. 
 
En 1953, sale de su firma de abogados para 
montar una suya propia. Será la primera firma del 
país cuyos miembros, todos, sean de raza negra. 
Les hicieron la vida imposible. Además, coincide 
en estas fechas que su mujer le acusa 
formalmente de adulterio, lo cual, años más tarde, 
se demostró que era cierto. En 1955, después de 
haber defendido y creído firmemente en la 
resistencia pacífica y estando en una situación 
extremadamente difícil, dijo que el CNA no tenía 
otra alternativa, para subsistir y desarrollarse, que 
la resistencia armada, tal era su sensación de 
frustración. Así se hizo, con armas procedentes de 
China y actuando mediante la llamada guerra de 
guerrillas. Además, desde el CNA se redacta la 
llamada Carta de Libertad en la que se aboga por 
la creación de un estado democrático y no racista, 
con la industria nacionalizada. Por firmar la Carta 
se le vuelve a prohibir la movilidad y dar discursos 
durante 5 años. Usando de la astucia logró evitar 
estas restricciones. Es en estos años cuando se 
divorcia de Evelyn. Al poco tiempo, establece 
relaciones con una trabajadora social llamada 
Winnie Madikizela quien será la famosa Winnie 
Mandela, su segunda mujer.  
 
 



BOLETÍN-FRATER                                                                  SECCIONES 

  
26             Octubre 2023 

 

 

 

 

 ENRIQUE RIAZA 
 

LETICIA, PIOJOS Y CUENTOS 
 

 
 

Leticia fue mi alumna en la escuela "Justo 
Sierra", en plena Sierra. Tenía 11 años de edad. 
Once años conociendo las carencias y la mugre 
de la vida. Siempre con la misma ropa, heredada 
por una tradicional necesidad familiar. Once años 
batallando con los bichos de día y de noche.  
 
Con una nariz que como vela escurría todo el 
tiempo. Con el pelo largo y descolorido sirviendo 
de tobogán a los piojos. Aun así, era de las 
primeras en llegar a la escuela. 
 
Tal vez iba por los momentos necesarios para 
soñar que era lo que no; aunque enfrentara el 
rechazo y el asco de los demás. A la hora del 
trabajo en equipo nadie la quería.  
 
 
No dieron la oportunidad para demostrar qué tan 
inteligente era: el repudio fue lo que Leticia 
conoció. 
 
Me desconcertaba el hecho de ver que algunos 
varones con características semejantes a las de 
Leticia eran aceptados por el resto de las niñas y 
los niños, pero no ocurría lo mismo con Leticia y 
las niñas. A mí sólo se me ocurría hacer 
recomendaciones que nunca fueron atendidas. 
 
En ese tiempo me preguntaba: ¿de qué sirve leer 
cuentos a esos niños que no han comido?; 
¿serviría de algo alimentarlos con fantasías? Yo 
creía que sí, pero no sabía hasta dónde.  

 
Constantemente les brindaba relatos, sobre todo 
en la mágica hora de lecturas, dos veces por 
semana. 
 
Un día conté "La Cenicienta" y cuando llegué a la 
parte en que el hada madrina transformó a la 
jovencita andrajosa en una bella señorita de 
vestido vaporoso y zapatillas de cristal, Leticia 
aplaudió frenéticamente el milagro realizado. 
Había una súplica en su rostro que provocó la 
burla de los que no tenían la misma capacidad ni 
la misma necesidad de soñar. Esta vez hubo 
recomendaciones y regaños. 
 
En otra ocasión, pregunté a mis alumnas y 
alumnos: ¿qué quieren ser cuando sean 
grandes? Y el cofre de sus deseos se abrió ante 
mí: alguien quería ser astronauta, aunque al 
pueblo ni el autobús llegaba; otros querían ser 
maestros, artistas o soldados. Cuando le tocó el 
turno a Leticia, se levantó y con voz firme dijo: 
“¡Yo quiero ser doctora!" y una carcajada 
insolente se escuchó en el salón. Apenada, se 
deslizó en su banca invocando al hada madrina 
que no llegó. 
 
Mi labor en esa escuela terminó junto con el año 
escolar. La vida siguió su curso. Después de 
quince años, regresé por esos rumbos, ya con mi 
nombramiento de base. Hasta entonces encontré 
algunas respuestas y otras preguntas.  
 
Las buenas noticias me abordaron en autobús, 
antes de llegar al crucero donde trasbordan los 
pasajeros que van al otro poblado. 
 
Llegaron en la presencia de una señorita vestida 
de blanco. 
 
-¡Usted es el maestro Víctor Manuel!... , Usted 
fue mi maestro! –me dijo- sorprendida y 
sonriente. El que podía encantar serpientes con 
las historias que contaba. 
 
Halagado, contesté: 
-Ése mero soy yo. 
 

EL RINCÓN DE BORRÓN 
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- ¿No me recuerda, maestro? -preguntó, y 
continuó diciendo con la misma voz firme de otro 
tiempo- yo soy Leticia ... y soy doctora ... 
 
Mis recuerdos se atropellaban para reconstruir la 
imagen de aquella chiquilla que en otro tiempo 
nadie quería tener cerca. Se bajó en el crucero 
dejando, como La Cenicienta, la huella de sus 
zapatillas en el estribo del autobús ... Y a mi con 
mil preguntas. 
 
Todavía alcanzó a decirme: 
- Trabajo en Parral ... búsqueme en la clínica tal... 
y se fue … 
 
Un día fui a la clínica que me dijo y no la 
encontré. No la conocían ni la enfermera ni el 
conserje. ¡Era demasiada belleza para ser 
verdad! "Los cuentos son bellos, pero no dejan 
de ser cuentos", me lamentaba. Arrepentido de 
haber ido, y casi derrotado, encontré a la 
directora de la clínica y hablé con ella. Lo que me 
dijo, revivió mi fe en la gente y en la literatura: 
 
-La doctora Leticia trabajaba aquí -me contó-. Es 
muy humana y tiene mucho amor por los 
pacientes, sobre todo con los más necesitados. 
 
-Ésa es la persona que yo busco -casi grité. 
 
-Pero ya no está con nosotros-dijo la directora. 
 
-¿Se murió? -pregunté ansioso. 
 
-Noooo. La doctora Leticia solicitó una beca para 
especializarse y la ganó ... ahora está en Italia. 
Leticia sigue aprendiendo más y enseñando sus 
secretos para luchar. Yo sigo queriendo saber 
hasta dónde llega el poder de las palabras; ¿cuál 
es el sortilegio para encantar a las serpientes que 
jalan a los descobijados?; como profesor, ¿qué 
puedo hacer para equilibrar la balanza de la 
justicia social ante casos parecidos?; ¿cuándo 
empezó el despegue de los sueños de Leticia en 
cuanto al resto de sus compañeras y 
compañeros?; ¿dónde radica la fortaleza de las 
mujeres que superan cualquier expectativa? 
 
Ya no quiero ser el maestro de Leticia:  
Ahora quiero aprender.  
Quiero que me enseñe cómo evoluciona una 

oruga hasta convertirse en ángel y, sobre todo, 
quiero descubrir cuál fue la varita mágica que la 
convirtió en la Princesa del Cuento. 
 

 
 
La de la foto no es Leticia, sino una niña de la 
Escuela Rural de Warisata, Bolivia, 1955. Esta 
imagen se ha utilizado para ilustrar el cuento del 
profesor mexicano Víctor Manuel Cruz Castañón 
titulado Leticia. 

Fuente: Perderelrumbo.com 

 

IMPORTANTE 
La Fraternidad de la Diócesis de Madrid carece de 

subvenciones, sustentándose exclusivamente con las 

aportaciones voluntarias que pueden hacer sus 

miembros y donaciones esporádicas de algunas 

entidades privadas. Si desea colaborar económicamente 

con nuestro Movimiento, puede hacerlo en CAIXABANK, 

en la Cuenta: IBAN: ES92 2100 0966 1113 0005 1752 a 

nombre de: “Fraternidad Cristiana de Personas con 

Discapacidad de Madrid; Concepto: “AYUDA FRATER”. 

Muchas gracias.  
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Jardines del Campo del Moro 
 JUAN JOSÉ HERAS 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

e trata de una zona ajardinada de más de 20 
Has que salva un desnivel existente entre el 

Palacio Real y las riberas del río Manzanares.  
 

Su nombre hace referencia a un episodio histórico 
sucedido en 1109, cuando el caudillo musulmán Alí 
Ben Yusuf intentó reconquistar Madrid tras la muerte 
del rey Alfonso VI, atacando el alcázar desde la 
ladera próxima al río. Sus tropas y él parece ser que 
acamparon en el lugar que hoy ocupan los jardines. 

 
Su origen se debe al Rey Felipe, II quien compró 

los terrenos colindantes al Alcázar en el siglo XVI, 

convirtiéndose entonces en la  zona de ocio de la 
Corte de Madrid. Tras el incendio del Alcázar en la 
Nochebuena de 1734, este terreno pierde 
protagonismo en favor de otras zonas cercanas a 
Palacio. 

Es durante el reinado de Isabel II cuando 
comienza la construcción de los Jardines por parte 
de Narciso Pascual y Colomer (1844), del que 
permanece el trazado de las principales avenidas 
rectilíneas, y las dos fuentes que se alinean en el eje 
central:  la de las Conchas, obra de Felipe de Castro  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

y Manuel Álvarez (1775), procedente del Palacio del 
Infante don Luis en Boadilla del Monte, y la de 
los Tritones, obra italiana del siglo XVI procedente 
del jardín de la Isleta en Aranjuez, y colocada ante la 
Gruta Grande o invernadero.  

 

Durante la Regencia de María Cristina de 
Habsburgo se reformó completamente el parque 
según el diseño seudopaisajista de Ramón Oliva 
(1890). 

 

Los terrenos del Campo del Moro no fueron 
ajardinados antes ante la imposibilidad de 
conectarlos con el Palacio Real, situado a mucha 
mayor altura. Esta posición elevada se aprovechó 
para crear una de las mejores perspectivas 
madrileñas, la del Palacio Real detrás de un gran 
tapiz verde jalonado por fuentes monumentales 
dentro de un amplio y sombrío jardín romántico. 

Fue declarado Monumento Histórico Artístico en 
1931. 

Se puede acceder a estos jardines por el Paseo 
de la Virgen del Puerto, la Cuesta de San Vicente y 
la Cuesta de la Vega.  

S 

MADRID, TAL CUAL 

http://patrimonioypaisaje.madrid.es/portales/monumenta/es/Monumentos-y-Edificios-Singulares/Monumentos/Fuente-de-las-Conchas/?vgnextfmt=default&vgnextoid=6198091d1b9c4510091d1b9c45102e085a0aRCRD&vgnextchannel=8fac3cb702aa4510VgnVCM1000008a4a900aRCRD
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DECIDIR Y SER CONSTANTES.  
 

En la pequeña escuelita rural había una vieja 
estufa de carbón muy anticuada. Un chiquito tenía 
asignada la tarea de llegar al colegio temprano 
todos los días para encender el fuego y calentar el 
aula antes de que llegaran su maestra y sus 
compañeros. 
 

Una mañana, llegaron y encontraron la escuela 
envuelta en llamas. Sacaron al niño inconsciente 
más muerto que vivo del edificio. Tenía 
quemaduras graves en la mitad inferior de su 
cuerpo y lo llevaron urgente al hospital del 
condado. 
 

En su cama, el niño horriblemente quemado y 
semi inconsciente, oía al médico que hablaba con 
su madre. Le decía que seguramente su hijo 
moriría que era lo mejor que podía pasar, en 
realidad -, pues el fuego había destruido la parte 
inferior de su cuerpo. 
 

Pero el valiente niño no quería morir. Decidió que 
sobreviviría. De alguna manera, para gran 
sorpresa del médico, sobrevivió. 
 

Una vez superado el peligro de muerte, volvió a 
oír a su madre y al médico hablando despacito. 
Dado que el fuego había dañado en gran manera 
las extremidades inferiores de su cuerpo, le decía 
el médico a la madre, habría sido mucho mejor 
que muriera, ya que estaba condenado a ser 
inválido toda la vida, sin la posibilidad de usar sus 
piernas. 
 

Una vez más el valiente niño tomó una decisión. 
No sería un inválido. Caminaría. Pero 
desgraciadamente, de la cintura para abajo, no 
tenía capacidad motriz. Sus delgadas piernas 
colgaban sin vida. Finalmente, le dieron de alta. 
 

Todos los días, su madre le masajeaba las 
piernas, pero no había sensación, ni control, 
nada. No obstante, su determinación de caminar 
era más fuerte que nunca. 
 

Cuando no estaba en la cama, estaba confinado 
una silla de ruedas. Una mañana soleada, la 
madre lo llevó al patio a que tomara aire fresco. 

 

Ese día en lugar de quedarse sentado, se tiró de 
la silla. Se impulsó sobre el césped arrastrando 
las piernas. 
 

Llegó hasta el cerco de postes blancos que 
rodeaba el jardín de su casa. Con gran esfuerzo, 
se subió al cerco. Allí, poste por poste, empezó a 
avanzar por el cerco, decidido a caminar. 
 

Empezó a hacer lo mismo todos los días hasta 
que hizo una pequeña huella junto al cerco. Nada 
quería más que darles vida a esas dos piernas. 
 

Por fin, gracias a las oraciones fervientes de su 
madre y sus masajes diarios, su persistencia 
férrea y su resuelta determinación, desarrolló la 
capacidad, primero de pararse, luego caminar 
tambaleándose y finalmente caminar solo y 
después correr. 
 

Empezó a ir caminando al colegio, después 
corriendo, por el simple placer de correr. Más 
adelante, en la universidad, formó parte del 
equipo de carrera sobre pista. 
 

Y aun después, en el Madison Square Garden, 
este joven que no tenía esperanzas de sobrevivir, 
que nunca caminaría, que nunca tendría la 
posibilidad de correr, este joven determinado, 
Glenn Cunningham, llegó a ser el atleta 
estadounidense que ¡corrió el kilómetro más veloz 
el mundo! 
 

 
 

Ten el valor y la fuerza para tomar tus decisiones 
y ser constante a la hora de darles forma. 

DIRECTO AL CORAZÓN 
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…Octubre de 2011  
 JUAN JOSÉ HERAS 
 
 
 

EN EL RECUERDO… 
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MOMENTOS DE RELAX 

 
 

 ALBERTO HERNÁNDEZ DÍAZ (Psicólogo) 

 
Actualmente, en las sociedades occidentales, el 
día a día de las personas, viene muy 
determinado por las prisas, el estrés por el 
trabajo, un menor tiempo para compartir con la 
familia y los seres queridos, y muchos aspectos 
más que pueden dificultar que cada uno  de 
nosotros disponga de tiempo para dedicar a 
desconectar de este alto nivel de activación y 
descansar de las demandas del entorno. 
 
Es por ello, por lo que hemos de buscar 
estrategias que nos permitan mantener un 
equilibrio entre nuestras obligaciones y nuestras 
necesidades más humanas como disfrutar de 
momentos de desconexión personal, y del 
disfrute de la presencia de familiares, 
amistades, y el ocio saludable. 
 
Algunas herramientas que tenemos para ello 
son las siguientes: 
 

➢ Buscar pequeños momentos de disfrute 
de todo aquello que compone nuestra 
vida personal en el día a día: dentro de 
esta vorágine de actividades, siempre 
podemos encontrar momentos para ese 
encuentro con las personas que 
convivimos, llamar a familiares y amigos 
por teléfono, aprovechar algún momento 
de descanso después de trabajar, o 
dedicarnos a un hobbie. 
 

➢ Desconexión absoluta durante los fines 
de semana: es imprescindible cortar con 
aquellas preocupaciones que nos están 
apabullando durante la semana. 
 

➢ Actividad física a diario: pequeños 
paseos durante una hora, que  nos 
ayuden a desconectar de la jornada que 
hemos tenido. 
 
 

➢ Salidas periódicas de la ciudad o del 
entorno habitual de convivencia: disfrutar 
de la naturaleza, lo ideal sería poder 
hacer una escapada una vez al mes, 
aunque no sea posible con tanta 
frecuencia, intentar que haya varios 
momentos de salida al año. 
 

➢ Vacaciones tranquilas: cada uno puede 
tener diferentes gustos, pero a veces nos 
vemos obligados a gestionar muchos 
compromisos, o realizamos viajes que 
nos generan más nivel de estrés que de 
calma y tranquilidad. Puede ser 
conveniente valorar dónde vamos a estar 
y lo que vamos a hacer en este viaje que 
vayamos a preparar o contratar. 
 

➢ Disfrutar de las actividades del día a día 
sin prisas: comida saludable, música 
relajante mientras realizamos las tareas 
del hogar, realizar desplazamientos con 
tiempo para no tener la misma sensación 
que tenemos durante esta semana. 

 
Esto son algunas ideas, que estoy seguro que 
nos van a poder ayudar a disfrutar de nuestro 
tiempo libre, y gestionarlo de la mejor manera 
posible, y, teniendo en cuenta que estamos en 
período vacacional, seguro que lo vamos a 
aprovechar mejor para nuestro descanso y 
bienestar. 
 

 

PSICOLOGÍA Y BIENESTAR EMOCIONAL 
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LAS EMPANADAS 
 
Al pobre paisano de una aldea de Pontevedra, 
postrado en su cama por una enfermedad 
terminal, le quedan escasas horas de vida. De 
manera inesperada le llega el aroma de su 
comida preferida : ¡¡unas empanadas de carne 
caseras recién hechas!! 
 
Para él no había nada mejor en el mundo que 
las empanadas de su mujer, Cirila. Con las 
últimas fuerzas se levanta de la cama, se dirige 
comedor y allí su olfato se inunda de los 
vapores aromáticos que, desde la masa cocida, 
rellena de carne y cebolla, emanan de la 
cocina. 
 
Consigue llegar hasta la mesa de madera 
donde se encuentran doradas y suculentas las 
empanadas recién hechas y toma una, 
satisfecho de que su esfuerzo supremo le haya 
permitido este deseo, que puede ser el 
postrero. 
 
Repentinamente... ¡¡zás!!... un fuerte golpe en 
la cabeza merma sus facultades, nubla su vista 
y lo hace desplomarse, doblando sus piernas 
hasta caer al suelo. Allí tendido gira su cabeza 
sin fuerza, con lentitud, y con ojos vidriosos 
alcanza a ver confusamente a su mujer, que 
con el cucharón de hierro en la mano le dice: 
 
---¡¡¡Ni se te ocurra!!! ¡Que son pa'l velatorio...! 
 
 

EL PORDIOSERO 
 
Un día un indigente se dirigió hacia la ventanilla 
de un carro muy lujoso que estaba detenido en 
un semáforo y ocupado por un elegante y 
próspero caballero y se entabla el siguiente 
diálogo: 
- Señor, ¿podría prestarme 10 dólares para 
poder comer? 
 

 
El bien vestido caballero le pregunta: 
- Pero, ¿No te los vas a beber, verdad? 
- No señor, nunca en mi vida he bebido alcohol. 
- Entonces ¿Te lo vas a gastar en tabaco?  
- No señor, no fumo, ni nunca lo he hecho. 
- Entonces, ¿te los vas a gastar jugando y 
apostando con los otros vagos? 
- De ninguna manera, nunca juego ni apuesto 
nada, ni lo he hecho jamás... 
- O acaso, ¿te los vas a gastar bailando en 
algún cabaret? 
- Imposible señor, nunca en mi vida he ido a un 
cabaret y, es más, no sé bailar ... 
- ¿Se los piensas dar a una puta, acaso? 
- Jamás he tenido relaciones con ninguna 
mujer que no fuera mi novia, convertida luego 
en mi esposa, hasta que me abandonó. 
 
Entonces ten los 10 dólares, pero ven a comer 
a mi casa; te invito a una comida casera y 
buena atención, y te ahorras los dólares.  
 
El pordiosero sorprendido, aceptó 
gustosamente, subió al Mercedes Benz del 
hombre y en el camino, le pregunta:  
- Oiga señor, ¿No se va a enojar su esposa al 
ver llegar a alguien como yo, y que se siente a 
la mesa a comer??... 
 
- Probablemente sí, le contesta el rico, pero 
vale la pena; ¡quiero ver su cara y su reacción 
cuando vea cómo termina el hombre que no 
bebe, no fuma, no juega, no baila, ni sale con 
putas! 
 

 

CHISTES 

HAZ EL HUMOR…, NO LA GUERRA 

GUERRA 



 
 

 EL GACHÍ  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

- AGENDA - 
    TELÉFONOS DE INTERÉS: 
 

FRATER: (Equipo Diocesano):  630.811.773 CRUZ ROJA (Emergencias):        91 522 22 22 
FRATER: (Boletín):   630.372.608 COMUNIDAD AUTÓNOMA:     012 
IMSERSO:    901.109. 899 AYUNTAMIENTO:       010 
FAMMA-COCEMFE:   91 593 35 50 FCS INSEERTA:                901.11.11.00 
ONCE:     91 441 81 00 EUROTAXI:     91 547 82 00 
FUNDACIÓN ONCE:   91 506 89 18 PROTECCIÓN CIVIL:    91 537 31 00 
IMSALUD:       061 TRÁFICO (Atención al ciudadano):              060 
INSS:     91 431 78 02 CEAPAT:     91 363 48 00 
CÁRITAS:    91 444 10 00 URGENCIAS (Gral.):                                    112 
SAMUR:                                                      112 TFNO. ESPERANZA:    91 459 00 50 

       

     FRASE DEL MES: 
 

“El secreto del cambio es enfocar toda tu energía , no en la lucha 

contra lo viejo, sino en la construcción de lo nuevo.” 
            (Sócrates) 

    PROGRAMACIÓN:  
  

        NOVIEMBRE: Día 5. (Parroquia Santo Domingo de Guzmán. 12:00hs) 
 

    CORREO:  
 

          Enviad vuestras sugerencias y colaboraciones antes del día 20 de cada mes a: 
 

                                           CORREO POSTAL                        CORREO ELECTRÓNICO 
       

JOSÉ MANUEL RDGUEZ DE ROBLES    voluntario201@gmail.com 
                C/ DEL PINTOR LUCIO MUÑOZ, 35   daluga2@hotmail.com 
                                    28050 – MADRID 

 

“Ama a Jesús generosamente. Ámale 
confiadamente y sin mirar hacia atrás, 
sin temor. Entrégate totalmente a Jesús. 
Desea amarle mucho y amar el amor 
que no es amado.” 

(Madre Teresa de Calcuta) 

 
Anton Zeilinger, austríaco, Premio 

Nobel de Física 2022 y Presidente de la 

Academia Austríaca de las Ciencias. 

“Algunas de las cosas que descubrimos 

en la ciencia son tan impresionantes, 

que he elegido creer”. 
 




